
Святой преподобный Анто-
ний, а потом и Феодосий - 
это те, кто основал и развил 

монашескую жизнь в Лавре. Они 
перенесли на Русь традиции 
афонского монашества. Трудно 
даже себе представить, как бы 
развивалась вообще монашеская 
жизнь на Руси, если бы не этот 
подвиг двух святых угодников. Но 
вместе с этими афонскими тради-
циями - литургическими, куль-
турными традициями (когда я 
говорю о культурных, я имею в 
виду внешнее проявление рели-
гиозности - облачение, строй 
богослужения и т.д.) - вот вместе 
со всеми как бы внешними фор-
мами, заимствованными на 
Афоне, они перенесли дух Афона. 
Я бы сказал, систему монашеских 
ценностей. Они сформировали 
философию общежительного 
бытия русских монахов на основе 
опыта Святой Горы Афон. И всё 
то, что потом произошло в исто-
рии развития монашеской жизни 
на Руси, связано как раз с бытием 
Киево-Печерской Лавры. Она 
являлась примером. Она явля-
лась флагманом развития всей 
монашеской жизни. И поэтому её 

историческое значение трудно 
переоценить.

Но, я хочу сказать, её значение и 
сегодня невозможно переоценить, 
потому что она продолжает те великие 
традиции, которые были восприняты 
святыми преподобными Антонием и 
Феодосием. Продолжает их удивитель-
но достойно, и уже применительно к 
вызовам нашего времени она осущест-
вляет дерзновенно, мудро и благоче-
стиво свое служение на благо всего рус-
ского Православия.

Когда я говорю «русский», я не 
имею в виду россиян. Я имею в виду 
русских в том смысле, как нас понима-
ла древняя Византия, из которой мы и 
получили веру православную.

Византийцы называли «россами» 
всех, кто жил на просторах от северно-
го берега Черного моря до берега Бал-
тийского моря. Вот этот народ, кото-
рый уже в то время был многонацио-
нальным, потому что разные были пле-
мена - и славянские, и норманнские - 
вот весь этот, еще раз хочу подчер-
кнуть, многоэтнический народ визан-
тийцы называли «россами». В перево-
де на наш язык - «русскими».

Сегодня ведь очень сложная ситуа-
ция на Украине. Сложная в том смысле, 
что враг рода человеческого пытается 

посеять плевела и разделить Правосла-
вие на Украине. И если посмотреть на 
происходящее в этой сфере даже чисто 
с социологической точки зрения, то 
можно убедиться в том, что люди, глу-
боко укорененные в традиции Русской 
Православной Церкви, опять-таки в 
том понимании Русской, о котором мы 
только что сказали. Эти люди ведь 
никуда из Церкви не уходят. Они испо-
ведуют свою веру вплоть до того, что 
иногда это исповедание сопровождает-
ся физическим, духовным и мораль-
ным ущербом для людей. Но предан-
ные чада Церкви нашей ревностно осу-
ществляют свое служение. И для боль-
шинства из них, может, даже для всех 
тех, кто это исповедование сегодня 
несет, пример Киево-Печерской Лавры, 
духовный опыт, который люди почер-
пают в монастыре святых Антония и 
Феодосия Печерских, является, несо-
мненно, огромной духовной силой.

Киево-Печерская Лавра сегодня 
остается оплотом канонического Пра-
вославия на украинской земле. И не 
только на украинской земле.

Я, начиная с 2009 по 2013 год, посе-
щал Киев ежегодно. И каждый год я 
служил в Киево-Печерской Лавре. 
Перед моим взором стоит эта замеча-
тельная картина, как православный 

народ встречал Патриарха во вратах 
Лавры, как сопровождала меня много-
численная толпа верующих людей, 
которые от всего сердца кричали: 
«Кирилл - наш Патриарх!». Это было 
тогда уже очень важным свидетель-
ством нашего духовного единства.

Богослужения в Лавре всегда про-
ходили для меня совершенно особенно. 
Во-первых, я чувствовал свою сопри-
частность этой великой тысячелетней 
истории. Я понимал, на каком месте мы 
совершаем Литургию, - на том самом, 
где воссияла вера православная для 
всей Руси, в Киеве - матери городов рус-
ских, в Киево-Печерской Лавре на бере-
гу Днепра. И, конечно, молитва с епи-
скопатом Украинской Церкви, молитва 
с большим количеством монашествую-
щих, духовенства, при огромном коли-
честве людей - это очень сильный и глу-
бокий духовный опыт.

Единственное, о чем я сегодня 
сожалею, это о том, что я не могу при-
езжать по известным причинам в Киев 
и совершать богослужения в Киево-
Печерской Лавре. Но очень надеюсь, 
что эти времена пройдут, и мы снова 
сможем все вместе помолиться у этой 
великой общерусской святыни.

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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«ПРИ КРЕЩЕНИИ РУСИ 
БЫЛА ДАРОВАНА 

Ко Дню Крещения Руси и к 
30-летию возрождения 
Киево-Печерской Лавры 

Блаженнейший митрополит 
Киевский и всея Украины Онуф-
рий дал большое эксклюзивное 
интервью телеканалу «Интер».

— Ваше Блаженство, какое 
значение Киево-Печерская Лавра 
имела для всей истории Русской 
Православной Церкви и для 
зарождения монашества на 
территории Киевской Руси?

— Святая Успенская Киево-
Печерская Лавра является колыбелью 
русского монашества. Отсюда распро-
странилось монашество по всей Руси. 
Были основаны многие монастыри, 
было собрано множество монахов, 
которые служили Богу и людям постом, 
молитвой. Киево-Печерская Лавра 
тесно связана со Святой Горой Афон: 
преподобный Антоний (основатель 
этой святой обители) положил начало 
своего монашеского жития на Святой 
Горе Афон, и оттуда он принес эту 
высокую духовную монашескую куль-
туру на нашу землю. Сначала препо-
добный Антоний жил один, потом 
начали собираться лучшие сыны наше-
го народа, которые хотели послужить 
людям без остатка своих сил, которые 
любили Бога всей душой... И так обра-
зовалась эта обитель, которая и сегод-
ня служит Богу, своему народу и спасе-
нию людей, которая сегодня празднует 
тридцатилетие своего возрождения из 
пепла, небытия. В ней снова соверша-
ется всё то, что должно совершаться в 
святой обители для спасения человече-
ской души.

— Киево-Печерскую Лавру 
назвали в честь Успения Пресвя-
той Богородицы. Так же назва-
ли и Почаевскую, и Святогор-
скую Лавры. Откуда эта тради-
ция называть и освящать 
Лавры в честь Успения?

— Я полагаю, что причиной этому 
— большая любовь нашего народа к 
Божией Матери. Именно это является 
источником того, что все эти Лавры 
называются в честь Успения Пресвятой 
Богородицы. В принципе, это не явля-
ется законом. Есть Троице-Сергиева 
Лавра возле Москвы, она названа в 
честь Пресвятой Троицы и преподоб-
ного Сергия Радонежского. На Афоне 
Лавра названа в честь преподобного 
Афанасия Афонского. А у нас люди 
очень полюбили Божию Матерь и осо-
бенно — таинство Её Успения. Так 
наши Лавры нарекли именем Успения 
Божией Матери.

— ХХ век был очень тяжелым 
для Православной Церкви, много 
было испытаний — и расстре-
лы, и гонения. Но, глядя сейчас с 
высоты лет на эту историю, 
можем ли мы говорить о том, 
что это всё-таки было исцеле-
ние, что эти испытания не 
прошли незамеченными для 
Бога, и поэтому мы имеем 
такой сонм святых новомуче-
ников?

— Никакое самое незначительное 
для внешнего взгляда дело не бывает 
без воли Божией или Божьего попуще-
ния. Есть две вещи: Бог или даёт, пото-
му что Он хочет этого, или попускает 
нам, потому что мы это заслужили. И 
то, что случилось с Лаврой, и вообще с 
христианством в начале ХХ столетия, 
было попущением Божиим за наши 
грехи. К сожалению, это правда. Хотя 
люди себя оправдывают, делают из 
себя великих мучеников, но мы заслу-

жили это всё. А Киево-Печерская Лавра 
— святыня. Когда Бог дает испытание 
человеку или наказывает человека, то 
он не щадит и святыни. Святыня — для 
человека, человек тоже определяет 
долю святыни. И была разорена святая 
обитель, опустошена. И была закрыта в 
свое время, уже в 1961 году. Всё это мы 
заслужили своими грехами.

Но святые угодники Божии оста-
лись святыми, и они не покинули 
Лавру и её пещеры. Нас, людей живых, 
выкинули из Лавры, а преподобные не 
дали себя выкинуть из её стен. И был 
парадокс: как это совместить и понять, 
как отнестись к государству, которое 
держит у себя мощи святых угодников, 
которые явно обвиняют их в неправо-
те? Они держали эти мощи, даже води-
ли к ним экскурсии, выставляли напо-
каз (правда, со своей трактовкой). 
Люди слушали, каждый по-своему это 
понимал, по-своему всё это осуждал. 
Но наши святые не оставили это место. 
А значит, была надежда, что оно возро-
дится.

— Мы знаем, что в ХХ веке в 
Киеве были уничтожены прак-
тически все православные 
храмы. Как произошло, что 
Киево-Печерская Лавра выстоя-
ла?

— Думаю, что это Матерь Божия 
покрыла Свою обитель. Тут человече-
ских заслуг нет, есть только заслуга 
благодати Божией. Молитва Пресвя-
той Богородицы очень сильна, и молит-
вы Печерских угодников к ней присое-
динились. И я думаю, что это плоды 
великой благородной молитвы. Хотя 
сказать, что абсолютно ничего не 
пострадало, нельзя — был взорван 
Успенский собор. Но в целом все сохра-
нилось.

— А помните ли Вы, как в 
1988 году готовились и праздно-
вали тысячелетие Крещения 
Руси?

— Я помню это. Я тогда жил в 
Троице-Сергиевой Лавре. Это праздно-
вание было подобно тому, как челове-
ка, который много лет находился в 
тюрьме, в оковах, расковали, развязали 
и выпустили на свободу. Это была боль-
шая духовная радость, подъем у наше-
го народа, когда с нами начали счи-
таться и вернули нам многие святыни, 
из которых самая главная — Киево-
Печерская Лавра. Это была неописуе-
мая радость.

— Когда Вы впервые побыва-
ли в Киево-Печерской Лавре?

— Вы знаете, я приезжал в Киев не 
один раз, я родом из Черновцов. При-
езжал еще до поступления в семина-
рию в Киев, но никогда не заходил в 
Лавру. У верующих людей был такой 
неписаный закон — мы не шли в Лавру, 
потому что она закрыта. Мы не хотели 
ранить свои души видением плена, в 
который попала святая обитель. Я жил 
в Троице-Сергиевой Лавре 20 лет. На 
территории обители был государствен-
ный музей, где были собраны иконы, 
сосуды, иные предметы, связанные с 
жизнью Киево-Печерской Лавры. Мы 
никогда не ходили в этот музей — у нас 
был такой принцип. Мы соприкаса-
лись с той святыней, которая была на 
свободе, а не с той, которая была в зато-
чении. Так что я не заходил в Киево-
Печерскую Лавру в тот период.

А уже позже, когда Лавра откры-
лась, естественно, мы приходили сюда. 
Но первый день я, к сожалению, не 
помню. Более глубокие впечатления об 
этом древнем монастыре я получил, 
когда учился в духовной семинарии и 
нам рассказывали об истории Церкви, 

об основании Киево-Печерского мона-
стыря как колыбели русского монаше-
ства, как это все происходило, как раз-
вивалось монашество, какой вид оно 
имело уже в наши времена. Меня очень 
впечатлили исторические сведения о 
святой обители.

— Какой Вам запомнилась 
Лавра, когда Вы приезжали в 
1980-90-х годах?

— Она была разрушена, опустоше-
на. Те здания, что мы имеем, сохрани-
лись, но это было запустение, крайнее 
запустение. И уже когда Церковь вер-
нула Лавру, началось действительно 
возрождение и внутренней, духовной 
жизни, и возрождение внешнего 
ансамбля храмов, строений, жилых 
корпусов и других зданий. Сейчас, 
конечно, обитель очень благоустроена. 
И в этом огромная заслуга и труды 
наместника обители митрополита 
Павла. Он, как человек глубоко цер-
ковный, настоящий монах, приложил 
все свои старания, усилия и таланты 
для того, чтобы возродить и внутрен-
нюю жизнь, — у нас сейчас больше 200 
насельников в Лавре, — и для того, 
чтобы внешние строения привести в 
порядок. Так что владыке Павлу боль-
шая благодарность от нас, людей, а от 
Бога — награда.

— Вы часто бываете в пеще-
рах? Есть ли у Вас любимый пре-
подобный Печерский святой?

— К стыду своему, я должен бы 
бывать в пещерах чаще, чем бываю. Но 
при первой возможности я стараюсь 
прийти поклониться святым угодни-
кам Печерским.

Мы, монахи, относимся к жизни 
немного по-другому, чем люди, кото-

рые связаны с земной жизнью многи-
ми узами. Но мы переживаем всё, с чем 
люди к нам приходят, всё, что нам 
говорят, мы пропускаем через свое 
сердце, включаем в свои молитвы, и 
какое-то участие в жизни мира через 
это принимаем. Чем мы можем 
помочь? Только советами и сострада-
нием. И вот так наслушаешься горя 
людского и идешь полуразбитый в 
пещеры. А приложившись к мощам 
святых угодников, оттуда получаешь 
свое малое воскресение. Получаешь 
совсем другое душевное настроение, 
вся печаль уходит, и в сердце возвра-
щается мир и радость. Так действуют 
их молитвы за нас, которые соверша-
ются постоянно день и ночь.

Я люблю всех преподобных Печер-
ских. Особенный для меня — препо-
добный Феодосий. Он был по-своему 
очень яркой личностью, для меня он во 
многом служит примером, как себя 
надо вести в этой жизни.

— Вы были свидетелем обре-
тения мощей священномучени-
ка митрополита Владимира 
(Богоявленского). Расскажите, 
как и где это было, при каких 
обстоятельствах?

— Это было при Крестовоздвижен-
ской церкви, там есть захоронение 
митрополитов. И когда святителя при-
числили к лику святых, мы решили 
обрести его мощи. Несколько еписко-
пов принимали в этом участие — вла-
дыка Алипий, нынешний схиепископ 
Краснолиманский, владыка митропо-
лит Сергий Тернопольский и я, греш-
ный. Мы извлекали святые мощи 
из-под спуда. Мы пробили пол, сдела-
ли отверстие, залезли туда, внутрь — 
там могила. Это делалось ночью: мы 

Блаженнейший митрополит Киевский и всея Украины Онуфрий



3№ 14(407) 6 августа 2018 г.В начале было Слово

НАШЕМУ НАРОДУ
БЛАГОДАТЬ СВЯТОГО ДУХА»

вечером зашли туда и вышли только 
утром. Мы спустились и начали искать, 
что там. Нащупали деревянные шары. 
Думаю: это украшение гроба. Подни-
маем крышку гроба, а там стружка. 
Потом появилось уже тело — святые 
мощи. И мы поняли, что гроб оказался 
просто перевернут.

Из истории я помню, что когда 
хоронили святителя Владимира, 
митрополита Киевского, то очень спе-
шили, потому что было опасное время, 
и они боялись, чтобы никто не поме-
шал погребению. Они очень быстро 
опускали его в могилу, и когда опуска-
ли, что-то не получилось — кто-то 
выпустил веревку, гроб перевернулся, 
упал. И никто уже не стал спускаться, 
просто закрыли это всё. И так мы 
нашли перевернутый гроб.

Мы нашли останки его тела, неко-
торые части были нетленные — рука, 
которая благословляла убийц, часть 
бороды. Некоторые части немножко 
истлели. Но мощи должны обязатель-
но предаваться тлению. Если их совер-
шенно тление не коснулось, то Церковь 
не принимает такого. Земля в землю 
должна отходить. Если этого не проис-
ходит, значит что-то ненормально. Это 
может быть даже наказание Божие.

— Расскажите подробнее про 
руку, которая благословляла 
убийц…

— Когда святителя взяли вооружен-
ные революционеры, они вывели его из 
Лавры, и никто не знал, куда его пове-
дут. Митрополита Владимира вывели 
на горку напротив Лавры и начали 
готовиться к расстрелу. Он помолился, 
и, когда революционеры направили на 
Владыку свои ружья, он благословил 
их, и раздались выстрелы. И рука, кото-
рая благословила убийц, осталась 
совершенно нетленной. Пальцы были 
сложены в виде благословения.

— Что Вы чувствовали в тот 
момент, когда обрели святые 
мощи?

— Мы все чувствовали радость. 
Радость, что Бог нам явил такого свято-
го. Это были непростые годы, когда 
люди вышли из атеистического оцепе-
нения, не знали, куда себя деть, мета-
лись в разные стороны. Мы радова-
лись, что Бог нам явил такого святого, 
который указывает нам путь, куда мы 
должны идти в столь сложное время.

Святитель пострадал за то, что был 
сыном Церкви. Те времена тоже были 
такие, что все чего-то хотели: один 
хотел автокефалии, другой — автоно-
мии, третий — ещё чего-то. Все чего-то 
хотели, а он сохранял Церковь в кано-
ническом поле. Для миссии Церкви не 

важно, какой она имеет статус внешней 
свободы. Для нее важно, чтобы она 
была в каноническом поле, в поле Хри-
ста. А не там, где Христа нет или где о 
Христе имеют превратные понятия.

Митрополит Владимир (Богояв-
ленский) сохранил Церковь в этом 
Христовом пространстве. И из-за этого 
пострадал.

Для нас это было ещё одним под-
тверждением, что мы сделали пра-
вильный выбор, правильным путем 
пошли. Мы с любовью совершили это 
обретение мощей. Святитель для нас 
является живым примером, насколько 
человек должен ценить свое причастие 
ко Христу, ценить свое разумение 
Истины, и ценить то, что он является 
членом Христовой Церкви.

— Правда ли, что священно-
мученик Владимир за два дня до 
смерти предчувствовал её, не 
выходил из Успенской церкви и 
молился?

— В жизнеописании это упомина-
ется. Я думаю, что да. Человек может 
иногда умом не осознавать какие-то 
явления, а душой чувствовать то, что 
должно случиться. И он, думаю, душой 
почувствовал, что Бог его уже призыва-
ет с этой земли в вечность. Я только 
полагаю, что он тоже сдавал экзамен 
на верность Богу, и он его сдал успешно 
— принял для себя решение, что лучше 
с Богом пострадать, чем без Бога полу-
чить мнимую свободу.

— В этом году мы празднуем 
1030-летие Крещения Руси свя-
тым князем Владимиром. Что 
для Вас значит эта дата?

— Дата Крещения Руси, вернее, 
само событие Крещения Руси — для нас 
значит всё. То, что мы благородные, 
красивые, светлые в нашем народе, 
мужественные, человечные — это все 
заслуги Таинства Крещения, которое 
принял наш народ. До принятия Кре-
щения наши предки были неспокой-
ные, воинственные. Эти войны распро-
странялись не только на внешних вра-
гов, они друг друга убивали, уничтожа-
ли, отнимали друг у друга земли, пре-
столы.

И святой князь Владимир был 
одним из ярких представителей того 
языческого мира — кровожадного, 
агрессивного. А когда принял Креще-
ние, то он совершенно переродился, 
люди не узнавали его. И его назвали 
Красным Солнышком. Красным — не 
от цвета красный, а от слова «краси-
вый». Божественная благодать, кото-
рую он получил в Крещении, научила 
его прощать людей, любить людей, 
мудро управлять людьми с их разными 
немощами и недостатками. Он умел 
делать так, что эти люди жили мирно и 
с уважением друг к другу.

Так что Крещение Руси для нас 
принесло всё, что мы имеем, — всё 
светлое, всё красивое. При Крещении 
Руси нашему народу была дарована 
благодать Святого Духа, которая дей-
ствует на всех и на каждого отдельно. 
Это такая сила Божия, которая не 
оставляет никакого творения. Она каж-
дого человека переродила и сделала 
его добрым, сделала его терпеливым, 
наполнила его любовью. И люди наши 
старались мужественно сохранять эту 
благодать. Они почувствовали, полю-
били её. И это причина того, что они 
хотели эту благодать оставить, сохра-
нить и преумножить. И они основыва-

ли монастыри — источники благодати, 
куда люди приходили, обремененные 
всякими заботами, неудачами, траге-
диями. Они там опять возрождались, 
затем возвращались к своим обязанно-
стям и проводили свою жизнь, достой-
ную чести такого звания, как человек.

— Вскоре после принятия хри-
стианства основали Киево-
Печерский монастырь…

— Да. Принятие христианства было 
актом не одного дня, это был период 
времени. Его начала активно внедрять 
в жизнь нашего народа святая равноа-
постольная княгиня Ольга, бабушка 
святого князя Владимира. И она во 
многом преуспела, просто об этом исто-
рия не так много говорит. Но князь 
Владимир, как реальный правитель, 
действующий правитель, собрал 
людей, собрал руководящую часть 

народа — им важно было видеть при-
мер своего лидера. И когда он крестил-
ся, то многие последовали его примеру.

Крещение Руси стало созреванием 
плода, семя которого по преданию 
посеял святой апостол Андрей, когда 
пришел на Киевские горы. Семя веры о 
Христе — распятом и воскресшем — 
пролежало в земле почти тысячу лет. И 
через этот период времени оно принес-
ло плод — красивый исторический 
плод Крещения нашего народа.

— Какое значение имеет 
монашество для нашего народа?

— Монашество — это собрание 
людей, которые всю свою жизнь без 
остатка посвящают служению Богу. 
Для человека нецерковного, не имею-
щего такого просвещенного разума, это 
кажется странным: человек оставил 
мир. Как он может служить миру, если 
он его оставил, если он не участвует в 
жизни мира? И он не делает никакого 
добра. Кто-то сеет, кто-то жнет, а монах 
молится Богу. Какая его польза для 
жизни народной, для жизни страны? 
Оказывается, очень большая польза.

Святитель Димитрий Ростовский 
говорил, что монах — это сухая подпор-
ка, на которой утверждаются лозы 
винограда. Виноград — это образ Церк-
ви. Виноград приносит пользу, когда 
он не лежит на земле, а когда он в под-
вешенном состоянии находится. Если 
он лежит на земле, то всё гниет, пропа-
дает. И монахи — это сухие подпорки, 
которые поддерживают ветви Церкви, 
чтобы они плодоносили. То есть, люди 
приходят в монастырь убитые горем, 
неудачами, внутренними неустрой-
ствами. Они уже готовы погибнуть, они 
на краю погибели. И тут они получают 
и молитвенную поддержку, и духовное 
утешение. И опять возвращаются в 
мир, трудятся, приносят плоды.

Вот таким образом монашество 
приносит пользу для всего человече-
ства, для всех людей, даже для тех, 
которые не приходят к ним, потому что 
монахи молятся за весь мир. Есть такая 
молитва за мир во всем мире, которую 
только монахи могут читать. Люди 
думают, что они живут своими потуга-
ми, своими талантами, а на самом деле 
живут молитвой, которую совершают 
монахи. В основном монахи. Я не гово-
рю, что только монахи. Есть много бла-
гочестивых людей, которые живут в 
миру и которые по чистоте своей 
жизни, по нравственности — как мона-
хи. Но по этой молитве живет весь мир.

— Можно ли сказать, что 
особенность Киево-Печерской 
Лавры в том, что она находит-
ся в центре большого города — 
не так, как Афон, далеко в море, 
на горе, куда не так просто 
может зайти человек. А сюда 
могут все прийти, и сюда несут 
свои проблемы…

— Мне кажется, что причиной того, 
что Киев стал Киевом, и именно на 
этом месте вырос такой город, является 
Лавра. Киев до этого был городишком, 
но, когда здесь начали жить монахи, 
сюда стали стекаться боголюбивые 
люди, творческие, способные трудится 
жертвенно, которые и выстроили боль-
шой город. Так Бог дал, что этот город 
прилепился к Лавре, и Киев делает ей 
свою услугу — помогает, реставрирует. 
Но он получает от Лавры большой дар 
— молитву, духовную поддержку его 
жителей, напоминание человеку о том, 
что мы на земле странники, что наша 
конечная остановка — не здесь на 
земле, а на Небе. Там нас Бог ожидает. 
И об этом нам напоминает святая 
Киево-Печерская Лавра.

Патриархия.ру

Священномученик Владимир (Богоявленский), Митрополит Киевский

Киево-Печерская Лавра
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ПРЕСТОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК

НЕБОЯ ́ЗНЕННЫЙ 
ПРО ПО ВЕ ́Д НИ ЧЕ И ́С ТИ НЫ

В день обретения честных 
мощей прп. Сергия Радо-
нежского, всея России 

чудотворца (1422), в Троице-
Сергиевом подворье Заволжского 
мужского монастыря в честь 
Честного и Животворящего Кре-
ста Господня прошла удивитель-
но торжественная, праздничная 
служба. Впервые за более чем 
двадцатилетнюю историю храма, 
здесь служили три архиерея 
Самарской митрополии: митро-
полит Самарский и Тольяттин-
ский Сергий, епископ Кинель-
ский и Безенчукский Софроний и 
епископ Сызранский и Жигулев-
ский Фома. Владыкам сослужили 
настоятель храма архимандрит 
Георгий (Шестун), благочинные 
Самарской епархии и клирики 
Заволжской мужской обители. 
Необычность Божественной 
литургии заключалась ещё и в 
том, что днём раньше Церковь 
отмечала столетнюю годовщину 
зверского убийства Святых Цар-
ственных Страстотерпцев. А вме-
сте с Преподобным Сергием 
празднуется память преподобно-
мученицы Елизаветы и инокини 
Варвары.

Кажется, совсем  недавно, а было 
это в 1998 году, владыка Сергий бла-
гословил установить закладной 
камень и поклонный Крест на месте, 
где стараниями прихода и попечени-
ем благотворителей предстояло зало-
жить вторую очередь небольшой (в 
честь Сергия Радонежского), разме-
стившейся на месте хлебного магази-
на церкви. Тогда, перед заливкой 
фундамента в алтарную часть будуще-
го собора настоятель архимандрит 
Георгий (тогда протоиерей Евгений 

Шестун) заложил золотой червонец с 
изображением ещё неканонизирован-
ного последнего русского Императора 
Николая II.

И вот ныне на 54 метра ввысь 
вознеслись купола двухэтажного 
каменного Троице-Сергиева собора, 
примыкающего к малой церкви Сер-
гия Радонежского, где начиналась 
жизнь прихода. В самом  соборе три 
придела: нижний, цокольный - в 
честь Благовещения Пресвятой 
Богородицы, в далёком 1997 году 
именно на Благовещение правящий 
архиерей освятил закладной камень 
и поклонный крест в знак начала 
строительства. На втором этаже 
собора центральный придел посвя-
щен Пресвятой Троице, которую, 
как известно, созерцал Сергий Радо-

нежский, а левый придел освящен в 
честь недавно почившего греческого 
старца - преподобного Паисия Свя-
тогорца (1924-1994). День его пре-
ставления также празднуется в июле 
(12 июля).

За Божественной литургией выра-
зительно, проникновенно и возвы-
шенно пели два хора - Самарской 
духовной семинарии под управлени-
ем игумена Никона (Ратникова) и 
казачий приходской хор «Волжские 
станичники».

Радостно, светло и молитвенно 
было в храме и на сердце у людей. 
Настоятель Троице-Сергиева подво-
рья архимандрит Георгий (Шестун) 
сердечно поздравил митрополита 
Самарского и Тольяттинского Сергия 
с Днём Ангела. Он отметил:

- Дорогой Владыка! Сегодня для 
подворья нашего Заволжского муж-
ского монастыря уникальная служба. 
Потому что обычно в этот день Вы 
уезжаете в Троице-Сергиеву Лавру. А 
сегодня посетили Троице-Сергиев 
храм. 

Необычно для нас и то, что служи-
ли три архиерея, за что мы сердечно 
благодарим. Здесь в лице благочин-
ных собралась вся епархия. Это един-
ственный случай в истории нашего 
прихода, может быть, больше никогда 
такого не повторится. Это делает нас 
сегодня воистину счастливыми, Вла-
дыка.

В День Вашего Ангела Вы одари-
ли нас такой чудной службой, кото-
рой радуются небеса. Этот храм - 
подворье Подгорских монастырей, а 

2 августа, как обычно, мы 
едем в Заволжский Свято-
Ильинский женский мона-

стырь. Сегодня здесь замеча-
тельный престольный праздник, 
очень любимый в народе. И день 
выдался изумительно красивый. 
Как и всё кругом – Жигули, речка 
Иорданка и Сокольи горы, вдали 
– поля, лес и безкрайние дали – 
исполнено дивной, безконечной 
красоты, переполняющей и 
захватывающей душу. Смотреть 
на это можно безконечно. Это 
как любовь с первого взгляда – 
однажды и на всю жизнь.

Монастырь живет, развивается, 
обустраивается, строится. Уже отстро-
или новый корпус, в котором распо-
ложены кельи монахинь, большая 
трапезная и новый храм. И весь мона-
стырь утопает в цветах. Море цветов. 
А на празднике море людей, очень 
много детей разного возраста от мла-
денцев до подростков, и почти все 
причастились. Очень приятно видеть 
наших мальчишек из Троице-
Сергиева храма. Да и всех знакомых, 
что встречаешь тут, воспринимаешь 
уже как родных и радуешься встрече, 
как будто не виделся с ними ещё вчера 
на службе в храме. Наверное, и в этом 
одно из проявлений объединяющей 
силы нашей веры.  

Божественную литургию служил 
митрополит Самарский и Тольяттин-
ский Сергий. От этого общая радость 
многократно возрастает. Владыке 
сослужили настоятель мужского 

монастыря в честь Животворящего 
Креста Господня архимандрит Геор-
гий (Шестун), клирики самарских 
храмов и иеромонахи мужской обите-
ли. В службе принимал участие каза-
чий хор из Троице-Сергиева храма 
Самары «Волжские станичники» и 
женский монастырский хор.

После причастия состоялся Крест-
ный ход вокруг храма Илии Пророка. 
Затем настоятельница женской оби-
тели игумения Нина (Механикова) 
поздравила Владыку Сергия, вручила 

митрополиту букет цветов и поблаго-
дарила архипастыря за возможность 
приехать в монастырь на праздник. 
Матушка Нина отметила, что пятнад-
цать лет назад Владыка благословил 
строить в этом месте обители. И они 
живут с этим благословением, очень 
счастливы, благодарны и надеются, 
что много будущих поколений мона-
шествующих будут благословлять имя 
Владыки. «Мы Вас очень любим», – 
сказала матушка. 

Владыка Сергий поблагодарил 
игумению Нину и архимандрита 
Георгия за поздравления и подчер-
кнул: «Сегодня – великое торжество. 
Илия Пророк – это знаковая лич-
ность, которая была явлена, чтобы 
израильский народ не сбивался с 
пути и жил по заповедям Господним. 
Шёл тем избранным путем, к которо-
му призвал его Господь и явил свою 
славу и милость. Подобное происхо-
дит и сейчас с нашим русским наро-
дом. Мы не всегда слышим голос 
Церкви. А важно всегда слышать 
божественную правду, которую хра-
нит святая Церковь. Всё зависит от 
самого человека. Господь с нами, 
когда мы с Ним».

Затем под торжественный звон 
колоколов из женского монастыря 
вышел Крестный ход к источнику 
Илии Пророка. Здесь митрополит 
Сергий отслужил молебен и освятил 
воду. Затем он обратился к молящим-
ся с проповедью:

«Пророк Илия определяет жиз-
ненный путь как отдельных людей, 
так и целых народов. Он был путево-

дителем еврейского народа и, как и 
многие другие пророки, возвещал 
божественную истину. Человек под-
вержен греху, и ему свойственно оши-
баться. И, равняясь на таких святых, 
как Илия Пророк, каждый человек 
должен сверять свои жизненные 
часы. Важно, чтобы они были в нашей 
жизни, потому что без них мы можем 
потерять связь с Богом. На Руси всег-
да говорили «не стоит село без пра-
ведника» и «без Бога не до порога». 
Мы должны быть благоразумными и 
вглядываться в глубины нашей исто-
рии, подлинной истории Святой Руси. 
А непреложная истина хранится в 
глубинах Церкви».

После молебна по просьбе присут-
ствующих владыка Сергий сфотогра-
фировался со всеми на память. Затем 
все вернулись в женский монастырь 
на праздничную трапезу.

Одна из паломниц, раба Божия 
Ольга поделилась с нами своими впе-
чатлениями:

- В Подгорах я бывала и раньше, а 
вот в монастыре впервые. Я и не 
знала, что на нашей самарской земле 
есть такое чудо! До чего же здесь 
хорошо, какая красота, какая благо-
дать. Низкий поклон владыке Сергию 
за то, что он благословил именно 
здесь построить женский монастырь. 
И еще я очень рада, что узнала здесь о 
замечательном, талантливом челове-
ке – игумении Анастасии, первой 
настоятельнице женского монастыря. 
Желаю обители процветания и Божи-
ей помощи во всём!

Наталья Петровская
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КРЕСТНЫЙ ХОД, 
КОТОРОГО НЕ ОЖИДАЛИ
«Торжество Православия» – 

так охарактеризует крест-
ный ход–2018 митропо-

лит Бориспольский и Броварской 
Антоний на совместном брифин-
ге с представителями Поместных 
Православных Церквей. Более 
подходящего определения и при-
думать нельзя.

Все православные ждали этого 
события, готовились к нему, пережива-
ли из-за всяких трудностей, провока-
ций и угроз. Все православные хотели, 
чтобы этот крестный ход в юбилейный, 
1030-й, год Крещения Руси стал нео-
быкновенным и запоминающимся. Но 
что он будет именно таким, наверное, 
не ожидал никто.

Ведь чуть ли не по всем областям и 
районам Украины чинили препятствия 
верующим, которые хотели приехать в 
Киев. У перевозчиков грозились ото-
брать лицензии и пожечь автобусы, 
если они только осмелятся повезти 
верующих на крестный ход. С архиере-
ями и благочинными проводили соот-
ветствующую разъяснительную работу, 
целью которой было не допустить мас-
совости крестного хода.

Эта ситуация символизирует всю 
тщетность попыток властей и псевдопа-
триотов помешать крестному ходу. Они 
зажигают красный свет, а сотни тысяч 
людей идут по зову сердца, чтобы выра-
зить благодарение Богу и святому 
князю Владимиру за то, что Русь вос-
стала из языческой тьмы и обратилась 

к Свету Истины. Вот этот 
запрещающий красный 
свет светофора на фоне 
людского моря, идущего за 
своим истинным пастырем, 
Блаженнейшим Митропо-
литом Онуфрием, в глав-
ную святыню Руси – Киево-
Печерскую Лавру, – это и 
есть жалкие попытки вла-
сти противостоять Церкви 
Христовой. Жалкие попыт-
ки подменить истинную 
Церковь карманной госу-
дарственной ЕПЦ (Единой 
Поместной Церковью).

Не помог красный свет! Не помог-
ли запреты, угрозы и запугивания! 
Крестный ход был настолько много-
численным, что у некоторых госчинов-
ников началась форменная истерика. 
Ведь им было предписано выставить 
крестный ход перед СМИ малочислен-
ным сборищем «русского мира», а тут 
как будто вся Украина собралась на 
Владимирской горке.

Вот и вынужден был начальник 
киевской полиции Андрей Крищенко 
заявить: «До 20 000 граждан принима-
ли участие в шествии».

Когда первые хоругвеносцы входи-
ли в Лавру, с Владимирской горки еще 
спускались люди! И это 20 000 чело-
век?! Неужели полиция не считает для 
себя позором озвучивать подобные 
цифры? Ведь все смотрят телевизор, 
читают газеты, заходят в интернет. Ну 
зачем так нагло и откровенно врать?! 

УПЦ заявила о 250 000 крестоходцев. 
И думается, что это самый низший из 
возможных вариантов. Количество 
людей еще сядут и спокойно подсчита-
ют по фотографиям и кадрам видеосъ-
емки.

Зачем было нагло и откровенно 
врать, что Поместные Православные 
Церкви прислали в Киев свои делега-
ции на «минимально возможном уров-
не»?

Митрополиты и архиепископы, 
члены своих Священных Синодов – это 
что, «минимальный уровень»?

И эти представители Поместных 
Православных Церквей также не ожи-
дали такого крестного хода. О своем 
удивлении количеством людей, при-
шедших выразить свою веру и принад-
лежность к Церкви Христовой, они 
поведали на брифинге сразу после 
крестного хода. И они также выразили 

от лица своих Поместных Церквей 
искреннюю поддержку и солидарность 
с Предстоятелем УПЦ Митрополитом 
Онуфрием. «Особая наша радость 
также заключается в том, что на этих 
торжествах присутствуют представите-
ли почти всех Поместных Церквей. 
Таким образом, мы свидетельствуем 
свою поддержку Его Блаженства 
Митрополита Онуфрия, всей Украин-
ской Православной Церкви, мы свиде-
тельствуем о единстве между нами», – 
заявил представитель Кипрской Пра-
вославной Церкви епископ Арсиной-
ский Нектарий.

А глава украинского государства, 
вместо того чтобы последовать приме-
ру представителей Поместных Право-
славных Церквей, вместо того, чтобы 
быть в этот день вместе со своим наро-
дом, пригласил отдельно делегацию 
Константинопольской Церкви к себе в 
Администрацию и опять выпрашивал у 
них Томос для ЕПЦ. Кстати, и зачем 
было врать о том, что делегация Фана-
ра на Украину не приедет? Ведь это 
тоже разнесли по украинским СМИ 
накануне крестного хода.

И еще, что было удивительно в 
крестном ходе. Это неземная радость, 
охватившая людей. Да, каждый год 
шествие с Владимирской горки в Лавру 
несет в себе радость и воодушевление, 
но в этом году это было нечто неверо-
ятное. Вглядитесь в эти лица! Не так ли 
должна радоваться вся наша страна, 
богоспасаемая Украина?

Кирилл Александров

Подгорские монастыри - это земля 
Илии Пророка. И как только Вы 
взошли на Горнее место, тут же 
загремел гром, небо и земля соеди-
нились, и хлынул проливной дождь. 
В этом, Владыка, мы увидели знак 
того, что Вашему Дню Ангела и тако-
му собору, который Вы сегодня 
собрали, радуется не только земля, 
но и небо.

Мы очень благодарим Вас, и рады, 
и счастливы, и желаем Вам долгих лет 
жизни, духовной крепости, чтобы все 
Ваши начинания, которые Вы совер-
шаете по Божией воле, были исполне-
ны, Владыка. И храм Софии, Прему-
дрости Божией, скоро станет украше-
нием нашего города. Мы надеемся, 
Владыка, что ещё многие и многие 

лета Вы будете служить на Самарской 
кафедре, чтобы мы, как счастливые 
дети, всегда чувствовали себя под 
Вашим омофором.

От лица всей епархии митрополи-
та Самарского и Тольяттинского Сер-
гия поздравил епископ Кинельский и 
Безенчукский Софроний:

- Владыка, мы все птенцы Вашего 
гнезда. Вы нас возродили, вскормили, 
воспитали. Кого-то через рукополо-
жение, других через таинство Хирото-
нии подготовили для светлой нивы 
Христовой. 

Ваше Высокопреосвященство! 
Вами положено много трудов. И всё 
же Вы не даете себе покоя, Вы всегда 
смотрите вперед, ставите цель, и 
видите вглубь, далеко.

Мы слушаем Вас, но, к сожале-
нию, не всегда, но чем-то огорчаем 
Вас. Очень хотелось бы от чистого 
сердца, искренне пожелать Вам здо-
ровья, терпения с нами и того попече-
ния, которое Вы проявляете как вос-
питатель и отец. Просим Ваших свя-
тых молитв, многая Вам и благая лета!

Владыка Сергий в ответном слове 
сказал: 

- Сегодня в храме удивительно 
много прихожан. Здесь хорошо ощу-
щается молитвенный дух. Это очень 
важно, потому что человек - гражда-
нин не только земного, но и небесного 
Отечества, и он должен подготовить 
себя для встречи с Небом.

Преподобного Сергия Радонеж-
ского, этого великого угодника 
Божия, историки называют печаль-
ником земли Русской. Печаловать - 
значит заботиться, молиться о Рус-
ской земле.  

Благодаря молитвам Преподобно-
го Сергия и других светильников 
веры, мы стали народом Божиим.

Вы только подумайте, сколько в 
России было явлено дивных икон. Это 
же свидетельство реального попече-
ния о нас Божией Матери. Они были 
явлены в различных уголках нашей 
необъятной страны. Таким образом 
Богородица заботится о каждом чело-
веке, взывает, чтобы он обратился к 
Богу.

Господь не хочет, чтобы мы утра-
тили свое человеческое достоинство. 
Церковь возрождает, освящает чело-
веческую личность. И один из ярких 
примеров святой, подвижнической 
жизни для многих и многих поколе-
ний - это Преподобный Сергий Радо-
нежский. 

Величайший миротворец, он объ-
единял наши разрозненные земли, 
княжества. 

И сегодня мы чувствуем молит-
венное попечение, его близость к нам. 
Печальниками земли Русской были и 
преподобномученица Елизавета и 
Царские страстотерпцы, которых мы 
прославляли вчера. Все эти святые 
любили нашу Россию. Они и сегодня 
молятся за нас. Поэтому Русь и силь-
на, что на Божественном небосклоне 
мы имеем этот сонм святых. Никто из 
других народов столько не имеет. Гра-
ницы России священны. 

Как говорил святитель Иоанн 
Шанхайский, чудотворец: «Пока есть 
Россия, мир будет существовать».

Сакральный смысл и историче-
ское предназначение России опреде-
лены святыми. Хотя внешний мир не 
хочет этого признавать, полагаясь 
прежде всего на власть денег, силу, 
экономическую мощь и вооружение. 
Но как сказал святой Александр 
Невский, «не в силе Бог, а в правде». 
Наша сила в немощех, то есть в прав-
де совершается. Если мы будем памя-
товать о жизни вечной и молиться, то 
будет о нас попечение Божие и пред-
стательство наших святых останется 
неизменным. 

Дай Бог, чтобы мы сохраняли и 
нашу историческую память, великое 
святоотеческое наследие - уникаль-
ный и неповторимый опыт всей пол-
ноты Церкви, которым мы должны 
руководствоваться. И Господь будет 
помогать. Да, мы слабы, нам трудно, 
но Господь «и намерения целует», 
даже внутреннее желание. Дай Бог, 
чтобы мы осознали, почувствовали 
водительство Божие нашего Ангела-
Хранителя и всех небожителей, моли-
лись о себе, о своей семье, о наших 
детях, о нашем народе и только тогда 
мы сохраним нашу Святую Русь. С 
праздником!

Ольга Щербак

В ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОМ ХРАМЕ
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Интервью с Василием Семе-
новичем Анисимовым 
накануне праздника Кре-

щения Руси. Василий Семенович 
- руководитель пресс-службы 
Украинской Православной Церк-
ви. Родился 10 июля 1959 года в 
Черкасской области. Публицист 
и общественный деятель. Член 
Союза журналистов (1990). 
Заслуженный журналист Украи-
ны (1998).

- Василий Семенович, нака-
нуне празднования Дня Креще-
ния Руси поговорим о торже-
ствах. Это сравнительно 
новый государственный празд-
ник. Ему всего десять лет…

- До 2008 года по церковному 
календарю это событие вспоминали 
14 августа, в первый день Успенского 
поста, на праздник Изнесения чест-
ных древ Животворящего Креста 
Господня, поскольку совершали 
Крестный ход, освящая воды, города и 
веси, отвращая моры, болезни и бед-
ствия. Поклонение кресту было не 
только освящением мест, но и просве-
щением людей, как говорят книги 
старовечные. В Киеве это была совер-
шенно «предметная» традиция, 
поскольку киевлянин преп. Нестор 
Летописец в своей «Повести времен-
ных лет, откуда есть пошла земля рус-
ская» конкретно указал места, где 
святой равноапостольный князь Вла-
димир крестил киевлян, дружину и 
своих детей. На месте крещения кня-
жеских детей в Крещатом ручье, выте-
кающем из Крещатого оврага (нынеш-
него Крещатика), в 1802 году город-
ским архитектором Андреем Милен-
ским, кстати, москвичом, был уста-
новлен первый в Киеве памятник – 
часовня с колонной в честь св. Влади-
мира, просветителя Руси. Там был 
обустроен колодец, затем бассейн, к 
которым городские власти, киевское 
духовенство и лаврские монахи совер-
шали крестные ходы на праздник.

- Отдельного праздника не 
было?

- Нет. Но широко отмечалось в 
1888 году во всей Российской импе-
рии «900-летие Крещения русского 
народа», которое стало одним из 
крупнейших общественных событий 
эпохи Александра III. К нему готови-
лись пять лет. Торжества охватили 
столицы, города, связанные со св. 
Владимиром, – Херсонес, Великий 
Новгород, Овруч, Луцк и все губер-
нии. Но центром стал Киев. Инициа-
тором торжеств был митрополит 
Киевский и Галицкий Платон (Горо-
децкий), его горячо поддержали Кон-
стантин Победоносцев, граф Игна-
тьев, граф Бобринский, другие извест-
ные государственные деятели. Во 
многих городах империи были зало-
жены Князь-Владимирские храмы, в 
Киеве должны были освятить Влади-
мирский собор, но не успели с роспи-
сями. Зато от тех торжеств к нам 
дошел памятник Богдану Хмельниц-
кому, открытый и освященный на 
праздник. Ныне он один из символов 
Киева. Самое деятельное участие при-
нимала Киевская городская дума, вла-
сти преобразили город, реставрируя 
древние святыни, облагораживая 
улицы и здания, создавая инфра-
структуру. На праздник прибыли 
депутации из всех православных 
церквей и государств, 40 тысяч палом-
ников. Торжества очень подробно 

описаны киевскими хроникерами. 
После этого Киев начал принимать 
всероссийские сельскохозяйственные 
и промышленные выставки, на кото-
рые приезжали люди со всего мира, 
т.е. стал вполне европейским цен-
тром. Но ежегодным праздником 
День Крещения Руси почему-то не 
стал.

- Его учредила уже Украин-
ская Православная Церковь, а 
затем государство.

- Да. После многих лет прошений 
и мытарств. Изменилась и дата празд-
ника. Дело в том, что с 1992 года 
Предстоятелем УПЦ был Блаженней-
ший Митрополит Владимир, Митро-
полит Киевский и всея Украины. 28 
июля, в день памяти Крестителя Руси 
и, естественно, в день ангела Предсто-
ятеля УПЦ, ежегодно в Киев приезжа-
ли делегации всех Поместных Право-
славных Церквей, возглавляемые 
высшими иерархами или даже Патри-
архами. На моей памяти уже едва ли 
не все восточные Патриархи посетили 
древнюю столицу Руси. Все Мировое 
Православие праздновало здесь 
память св. равноапостольного князя 
Владимира: служили молебен у 
памятника св. Владимиру, Божествен-
ную литургию в Лавре, совершали 
крестный ход. А главное деяние свя-
того князя – Крещение Руси – отмеча-
ли через две недели. Конечно, разу-
мнее было соединить эти торжества. 
Что УПЦ и сделала. В июне 2008 года 
Архиерейский Собор Русской Право-
славной Церкви внес изменения в 
церковный календарь и обратился к 
руководителям православных стран 
учредить 28 июля, день Крещения 
Руси, национальным праздником. 
Первым откликнулся президент 
Ющенко, который дал команду обще-
ственным организациям поддержать 
это начинание, и 25 июля 2008 года 
издал соответствующий указ. Через 
два года и в России стали отмечать эту 
дату.

- Но эта традиция на Украи-
не не закрепилась?

- Почему же? Празднования стали 
всемирными. В 2013 году на День Кре-
щения Руси были уже девять Патри-
архов, четыре президента православ-
ных стран. Празднования проходили 
в 60-ти странах мира, от Австралии до 
Аляски, от Японии до Африки и 
Южной Америки – везде, где есть 
приходы тысячелетней Русской Пра-
вославной Церкви. И в центре тор-
жеств были святой Владимир и Киев 
– колыбель нашей славянской право-
славной цивилизации. Это не был 
какой-то официозный праздник. Про-
ходили различные конференции, 
кинолектории, фестивали церковных 
хоров, колокольных звонов, концер-
ты, новые форматы придумывались. 
Чего стоит тур по 26 городам Украины 
рок-музыкантов Шевчука, Катамадзе, 
Карамазова, Молчанова и других вме-
сте с нашими миссионерами Курае-
вым и Ткачевым. Зацементированную 
атеизмом махину общественного 
сознания трудно было развернуть, но 
народ, молодежь возвращались к 
своим корням, к своей вере, к своим 
истокам.

- Но в 2014 грянул Майдан?

- Увы! Запад очень напугало воз-
рождение Украины на основе своих 
тысячелетних исторических, религи-

озных и культурных ценностей. Поэ-
тому страну руками майданной власти 
решили развалить, народ обобрать до 
нитки и «переучредить». Нищая, 
злобная, русофобская с послушной, 
хотя и насквозь коррумпированной, 
властью, бомжирующая на паперти у 
ЕС – вот уготованный Западом удел 
Украины. Президент Петр Порошенко 
не устает везде и всем повторять окон-
чательное «Прощай!» и Святой Руси, 
и русскому миру, и Российской импе-
рии, и Советскому Союзу. Продолжает 
большевистскую традицию: «Отре-
чемся от старого мира, отряхнем его 
прах с наших ног!» Глупейшее, надо 
сказать, занятие. Бороться с тем же 
«русским миром» в Киеве – это то же 
самое, что бороться в Мекке с миром 
исламским. Он здесь был рожден, про-
возглашен, что засвидетельствовано 
нашими летописями, за 900 лет он 
внес гигантский вклад в сокровищни-
цу человеческой культуры. Большеви-
ки боролись с ним, запрещая вековое 
духовное и культурное наследие, 
взрывая памятники и храмы, миллио-
ны людей репрессировали, травили и 
изгоняли с родной земли. И таким 
образом «переучреждали» народ. 
Наши власти тоже пытаются запре-
щать, шельмовать, объявлять несо-
гласных врагами народа, «пятой 
колонной», натравливать погром-
щиков-боевиков. Неужели они и 
впрямь надеются победить св. Влади-
мира, прп. Нестора Летописца, Гого-
ля, Чайковского, Достоевского?

- Ты полагаешь, что с этим 
связано враждебное отношение 
власти ко Дню Крещения Руси и 
Крестному ходу?

- А с чем еще? Они же объявили 
«новый цивилизационный выбор», 
страшно европейский, поэтому «ста-
рый», осуществленный св. князем 
Владимиром, надо сбросить с корабля 
современности. Вот если бы гей-парад 
в Киеве собрал сто тысяч, то вся власть 
во главе с Порошенко и Филаретом 
шагала бы в первых рядах в страуси-
ных перьях, потому что «це Европа». 
Я не слышал, чтобы хотя бы по одно-
му телеканалу недавний киевский 
гей-парад кто-то шельмовал. Напро-
тив, сплошной ликбез по толерантно-
сти и уважению прав человека. А на 
Крестный ход ополчились, как с цепи 
сорвались, будто права человека на 
православных не распространяются!

- Но ведь государственные 
торжества президент тоже 
проводит?

- На уровне линейки в пионерском 
лагере. Поставят на Владимирской 
горке микрофон, две трибуны. На 
одной чиновники, на другой – 
«релігійне різноманіття» (разнообра-
зие) Украины – расколы, ереси, рав-
вины, муфтии, униаты, католики и 
православные. Президент толкает 
зловещую речь с клеветой и нападка-
ми на Православную Церковь, напи-
санную филаретовскими спичрайте-
рами, потом дают слово отлученному 
от Церкви М. Денисенко (Филарету) и 
другим гостям, аплодируют и поют 
гимн. Никакой радости, все зажаты, 
боятся дождя, грома и молнии. Хотя 
Крещение Руси – это день рождения 
всей тысячелетней Русской Право-
славной Церкви и, естественно, ее 
древнейшей части – УПЦ. Поздравьте 
именинницу, ее Предстоятеля за мно-
говековое духовное окормление и 
созидание нашего народа, за пись-
менность, за историческое самосозна-
ние, за культуру и образование, кото-
рые до 18 века были исключительно 
церковными. Все наши писатели, 
живописцы, историки, включая 
казацких летописцев, – монахи, свя-
щеннослужители, выпускники духов-
ных школ. Даже отца нации Тараса 
Шевченко грамоте, письму, живописи 
обучили сельские священники, ведь 
великий поэт и академик Император-
ской академии живописи ни лицеев, 
ни университетов не заканчивал.

В нынешнем году Церковь отмеча-
ет 100-летие начала кровавых богобор-
ческих репрессий, которые начались 
со зверского убийства священномуче-
ника Владимира (Богоявленского), 
Митрополита Киевского и Галицкого, 
у стен Киево-Печерской Лавры. В юби-
лей, конечно, стоило бы вспомнить 
всех, пострадавших за веру Христову в 
Украине. В том числе и тех, которые 
сегодня живы, от знаменитого церков-
ного композитора и регента Митропо-
личьего хора Михаила Литвиненко, 
который прошел еще сталинский 
ГУЛАГ, до Митрополита Питирима 
(Старинского), арестованного при 
Андропове, а освобожденного уже при 
Горбачеве. Эти люди веру и правду 
защищали не в своих испанских поме-
стьях, не на Мальдивах и Сейшелах, а в 
лагерях и тюрьмах. Но я уверен, что не 
вспомнят: Церковь-мученица, под-
вижница и в советское время пресле-
довалась, и сегодня не в чести.

– Сегодня основной темой 
власти является автокефалия, 
о ней говорят все и всюду. Что 
это за акция?

Василий Семёнович Анисимов

Точка зрения

ПРАВОСЛАВИЕ НА



7№ 14(407) 6 августа 2018 г.

Православный крестный ход в Киеве

Точка зрения

УКРАИНЕ ХРАНИТ БОГ

– Это провокация. Очередной 
«хайп», навязанный общественный 
ажиотаж, чтобы народ не думал о том, 
как бы побыстрее выгнать в три шеи 
ежеминутно грабящую его власть, а 
спорил: дадут – не дадут автокефа-
лию, если дадут, то как и когда. Этим, 
по команде власти, забиты все телека-
налы. О социально-экономической 
катастрофе, устроенной властями, 
никто и не мукает. Ни о тарифах на 
газ, возросших на тысячу (!) процен-
тов, ни о многократно увеличенных 
ценах на все подряд, ни об эпидемии 
кори и прочее и прочее. Дайте нам 
автокефалию, только с ней мы будем 
счастливы, победим агрессора и т.п. 
Иных желаний нету! Хотя в правовом 
государстве все должны задаваться 
другим вопросом: кто и как привлечет 
Порошенко к ответственности за 
попрание им Конституции и законов 
Украины, что он с энтузиазмом дела-
ет, вмешиваясь во внутренние дела 
Церкви, отделенной от государства. 
Причем втягивает в эти антизакон-
ные деяния религиозные структуры 
иных государств, тот же Константино-
польский Патриархат.

– Вокруг Константинополь-
ского Патриарха Варфоломея 
на Украине разгорелся и корруп-
ционный скандал. Пишут, что 
бизнесмены собрали для Патри-
арха Варфоломея в качестве 
взятки за томос об автокефа-

лии 25 миллионов долларов, а 
Порошенко 9 апреля передал 
ему лишь 10 миллионов…

– Данную информацию слили и 
распространили СМИ, близкие к пар-
тии «Народный фронт». Эта крупней-
шая партия парламента входит в пра-
вящую коалицию. Очевидно, она 
мстит Порошенко за изгнание из 
премьер-министров своего лидера 
Яценюка и начинает в преддверии 
президентских выборов свою полити-
ческую игру. Эту информацию до сих 
пор никто не опроверг. Более того, в 
бой вступили правоохранители. Ринат 
Кузьмин, который долгие годы рабо-
тал заместителем Генерального про-
курора Украины и первым заместите-
лем, был заместителем секретаря 
Совета национальной безопасности и 
обороны Украины, уже направил офи-
циальный запрос Национальному 
антикоррупционному бюро Украины 
по этому поводу, где эти деньги ква-
лифицируются как «неправомерная 
выгода», а попросту говоря, взятка. 
Это новый орган, созданный у нас по 
требованию Евросоюза, независимый 
от власти, теперь должен приступить 
к расследованию. Допросить и инфор-
маторов, и президента, и Патриарха 
Варфоломея.

– Насколько это реально?

– Украина считается одной из 
самых коррумпированных стран. Об 

этом и Трамп говорил. Поэтому к нам 
особое внимание. В начале года у нас 
уже был скандал, связанный с прези-
дентом. Петр Порошенко чуть ли не 
инкогнито поехал в отпуск на Маль-
дивы, потратил там кучу денег, жур-
налисты все это раскопали, и прези-
дент вынужден был объяснять, что 
потратил личные сбережения, они 
задекларированы в его расходах, с них 
уплачены все полагающиеся налоги. 
Конечно, Церковь живет подношени-
ями, но президент не частное лицо, 
если он подарил патриарху даже 
тысячу долларов, не говоря уже о 
миллионах, то должен занести их в 
свою декларацию и тоже показать, 
что с них уплачены налоги. Если он 
передавал не свои деньги – это уже 
криминал. Президент не может высту-
пать курьером. В любом случае Патри-
арх Варфоломей втянут нашей вла-
стью в коррупционный скандал, кото-
рый, полагаю, с воодушевлением под-
хватят в Турции, где Константино-
польский Патриархат не слишком 
жалуют.

– А как, по-Вашему, будет 
складываться ситуация на 
Украине?

– Очевидно, что время испыта-
ний для Церкви продолжится. Власть 
только и умеет подкладывать Церкви 
свинью, ничего доброго от нее ожи-
дать не приходится. Наши правители 
и оппозиция – марионеточные, 
живут лишь указаниями из-за океа-
на. Когда свергали Януковича, пом-
нится, оппозиционеры вопили, что 
каждый день той власти приносит 
урон Украине в десятки миллионов, 
поэтому нечего жать очередных 
выборов – надо всех досрочно гнать. 
Сегодня самые безстрашные оппози-
ционеры – Тимошенко, Рабинович и 
прочие – утверждают, что урон от 
порошенковской власти в разы пре-
вышает предшественников. При этом 
они призывают: никаких майданов, 
протестов, отставок, досрочностей – 
выборы лишь по распорядку. Выпол-
няют мечту власти – досиживать и 
доедать Украину до последней воз-
можности. Это все – «договорняк». 
Но, кроме Украины лжи, войны и 
злобы, есть, конечно, Украина света, 
добра, мира, любви и братства. Мы ее 

увидим на Крестном ходе. Простых 
людей, тружеников, матерей, стари-
ков, детей с их молитвами, открыты-
ми лицами, улыбками. Я поражаюсь, 
почему они никогда не попадают на 
телеэкраны! Они – настоящие 
наследники Владимирова Крещения, 
чада Церкви Христовой, Православ-
ной. Это их великий радостный 
праздник.

- Но ведь власть с Филаре-
том планирует альтернатив-
ный «крестный ход»? Какое 
отношения раскол имеет к 
празднику?

- Да никакого. Когда десять лет 
назад, на 1020-летие Крещения Руси, 
УПЦ добивалась учреждения празд-
ника, филаретовцы хихикали: приду-
мали москали глупые юбилеи и тор-
жества. Это можно посмотреть в Сети. 
Когда добились, Филарет – в первые 
ряды. Он главная затычка в любой 
бочке. Завтра Порошенко, скажем, 
объявит День чекиста, «товарищ 
Антонов» и там будет первым, станет 
объяснять, что первый донос написал, 
когда никто из присутствующих еще и 
не родился.

Что касается альтернативного 
«хода», то он будет масштабным: 
всем госадминистрациям даны «вка-
зивки» доставить бюджетников в 
Киев с плакатами «Даешь автокефа-
лию!». Я живу в Святошино, у нас 
памятник Крестителю Руси стоит, от 
тут жил. Спрашиваю: будут ли какие 
торжества отцу-основателю. Отвеча-
ют: нет, планировали, но команда 
поступила 28 июля всех везти на 
«крестный ход» к Порошенко. 
Помню, как в 1986 году через неделю 
после Чернобыля, власть также сво-
зила людей в Киев на масштабную 
первомайскую демонстрацию, дабы 
все увидели, что никакой атомной 
катастрофы нет. Ничего не измени-
лось! Порошенко все прощается с 
СССР, но с тоталитарными методами 
управления обществом, государствен-
ной ложью и подтасовками расста-
ваться не спешит. Все худшее, что 
было в Союзе, он бережет, как зеницу 
ока! Но как бы ни бесились власть и 
расколы на День Крещения Руси, свет 
все равно восторжествует над тьмою. 
Христос победит!

http://radonezh.ru/

ОБИДА
Соседка любила сплетничать, 

сосед высказал о ней свое 
мнение прямым текстом, и 

они перестали здороваться и раз-
говаривать. 

Прошли годы. Оба они были людь-
ми пожилыми и в силу своего возраста 
стали болеть. И вот сосед, лежа боль-
ным в постели, говорит жене:

– Сними этот ковер, что над моей 
кроватью, убери его.

– Почему? 
– Да вот этот рисунок, что в центре 

ковра, так похож на нашу соседку 
Тамарку, ну прямо ее физиономия! 
Лежу и созерцаю… 

Рисунок и впрямь напоминал 
черты лица соседки. 

Через некоторое время она, то есть 
Тамарка, услышав о болезни соседа и 
ощутив дыхание вечности, вдруг сама 

явилась к нему в дом. Поздоровалась и 
сказала: «Ты прости меня, ладно?».

Они помирились, и рисунок на 
ковре больше не портил настроения 
соседа: черты неприятной физионо-
мии исчезли и стали прежним краси-
вым рисунком.

Прощение возвращает покой и кра-
соту. Нераскаянные грехи или кто-то 
непрощенный даже мешают нам 
молиться: молитва превращается в 
мычание: му-у-у-у…

Удивительнейшие слова на тему 
обиды говорил Антоний Сурожский.

Он говорил, что прощение начина-
ется с того момента, когда мы посмо-
трим на человека, который нас обидел, 
унизил, оскорбил, – и вдруг поймем, 
что он слабый, хрупкий человек. Может 
быть, он хотел бы быть другим, да слаб. 
И обида, которую он нам нанес, вовсе 

не от злобы, а от того, что он трусли-
вый, мелкий человек. И тогда на него 
можно посмотреть новыми глазами – 
как на человека, которому не хватает 
великодушия, не хватает внутренней 
красоты, и он достоин жалости. Он, 
может, и не думал о страшных послед-
ствиях своих слов или действий – не 
хватило ума, не хватило воображения… 
И такого человека делается настолько 
жалко, что злость на него пропадает, 
остается сознание ответственности за 
этого человека. И тогда можно молить-
ся Богу о том, чтобы Он спас его от него 
самого. 

Сурожский говорил: «Мы можем, 
образно говоря, взять его на плечи, 
взять на себя и понести. Понести обиду, 
которую он нам нанес, потому что он 
просто не знает, что он делает… Конеч-
но, это нелегко дается, это один из 

самых трудных подвигов, и мы долж-
ны понять, что по отношению к Богу 
мы ничуть не лучше того человека, 
который нас обидел. Если человек и 
сделал нам что-то плохое, то это для 
нас опыт. Здесь может быть тайна, 
которую мы не знаем! Может, это зло 
спасло нас от чего-то худшего. Может, 
этот человек, обидевший нас, был 
инструментом в руках высших сил. 
Надо простить и благословить».

Очень емко. Очень глубоко. Только 
бы не впасть в гордость и не презирать 
обидчика…

– Можно ли испросить прощение у 
умершего? – задали вопрос священни-
ку.

– Можно, – ответил он, – душа 
жива.

Из книги Ланы Фомичевой 
«Разговоры за чашечкой кофе»
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КРЕСТНЫЙ ХОД
О ДУХОВНОЙ СУЩНОСТИ

В этом, 2018-м, году на Руси 
отмечают столетие со дня 
уничтожения русской 

монархии, убийства всех предста-
вителей Царской семьи Романо-
вых. В связи с этим со-быти-ем 
(мы часть этого бытия) состоялся 
Царский крестный ход, который 
имеет, в первую очередь, сакраль-
ное и мистическое значение. И 
мы поэтапно рассмотрим все 
составные части мироустройства 
и домостроительства Божия Свя-
той Руси.

Мне, как участнику Царского крест-
ного хода, также хочется поделиться с 
вами воспоминаниями о невероятном 
действии всеукрепляющей благодати 
Божией, о своих встречах, о происхо-
дивших чудесах, о впечатлениях и 
выводах, сделанных в эти дни. 

МЕТАФИЗИКА И МЕТАИСТОРИЯ 
МОНАРХИИ РУСИ

Сущность монархии — это богоу-
становленность царской власти. Цар-
ство есть богоустановленный вечный и 
универсальный принцип, это онтоло-
гическая структура Вселенной, в кото-
рой мы, христиане, живем и ежедневно 
молим о ней во время чтения молитв 
«Отче наш»: «да приидет Царствие 
Твое...», – или «Символа веры»: «Его 
же Царствию не будет конца…». 

Появившаяся на Руси царская 
монархия стала возрастать как собор-
ная и объединять все существующие 
удельные племена после Владимиро-
вого Крещения Руси, а княжества сое-
динять воедино в Русское государство 
после длительного периода татаро-
монгольского ига и удельных распрей. 
Она стала великим даром Божиим и 
миссией Русского мира не только в 
самой Руси, но и как Катехон-
«удерживатель» в мировом масштабе: 
Москва – Третий Рим, новый Іерусалим, 
а вся Русская Земля – Удел Пресвятой 
Богородицы. Этому способствовали 
невероятная набожность и многосот-
летняя намоленность народа, что стало 
благодатной средой для пребывания 
этого дара. 

Святая Русь явила величайшие свя-
тыни мирового масштаба: Лавры, 
монастыри, святые источники, боль-
шое число святых угодников разных 
чинов и их мощи. А явленные чудот-
ворные иконы превышают по своему 
количеству чудотворные иконы всех 
Поместных Православных Церквей 
вместе взятых! О России мир заговорил 
как о Святой Руси, которая есть Циви-
лизация Христа. 

Основополагающую роль в станов-
лении Святой Руси, в святости русского 
народа сыграла Русская монархия. Вы 
только представьте себе: в Собор про-
славленных святых русских государей 
входят 160 представителей двух дина-
стий, правивших на Руси, – Рюрикови-
чей и Романовых. Собор святых рус-
ских государей разделяется по ликам. 
Среди святых русских князей и царей 
были: 2 равноапостольных государя, 52 
мученика (37 из Дома Рюриковичей и 
15 из Дома Романовых), 26 преподоб-
ных и 70 благоверных. Каждый из них 
является молитвенником за Землю 
Русскую, а все вместе они – непобеди-
мая небесная рать, ополчение предста-
телей и хранителей Святой Руси. 

Примечательно, что только в месте 
концентрации святости Вселенского 
Православия, на Святой горе Афон, в 
русском Свято-Пантелеимоновом 
монастыре существует храм в честь 
Всех прославленных Князей и Царей 
Руси и установлен праздник – Собор 
всех святых русских государей. Именно 
под сводами этого храма собрана вое-

дино память всех святых русских госу-
дарей. В обители была составлена осо-
бая служба всем святым русским госу-
дарям, которая в соединении со служ-
бой равноапостольному князю Влади-
миру совершается в день его памяти 28 
июля. Причем обратите внимание, что 
у афонитов к Собору святых русских 
государей принадлежит и царь Иоанн 
Грозный. 

В этом году в Киеве в честь 1030-
летия крещения Руси уже традиционно 
совершается крестный ход, собравший 
около 250 тыс. человек, в день памяти 
святого равноапостольного князя Вла-
димира. Для нас, наследников Влади-
мира крещения, очень важно офици-
ально утвердить в этот день во всей 
Русской Православной Церкви, так же 
как и на Святом Афоне, – Собор всех 
святых русских государей!

ПРОМЫСЛИТЕЛЬНАЯ САКРАЛЬНОСТЬ 
ЦАРСКОЙ ЖЕРТВЫ: ОТ ГОЛГОФЫ – 
К СЛАВЕ СВЯТОЙ РУСИ!

Как ясли в убогой пещере стали 
вместилищем для Рожденного Христа, 
так и сама Русь стала вместилищем для 
Христа, а её цари принесли Ему достой-
ные дары. Православная вера, словно 
Вифлеемская звезда, указала славным 
царям Святой Руси путь к Рожденному 
Христу, и они принесли эти дары за 
народ свой. 

Читая жития разных царственных 
особ, поражаешься их личной высокой 
духовной жизни, аскетизму, самоорга-
низованности. Как это было возможно 
– так свято жить, посещать многочасо-
вые богослужения, совершать тысячи 
поклонов, носить власяницу, вериги 
под царской одеждой, уметь прощать 
злейших врагов, не поддаваться на 
искушения роскоши, комфорта и без-
граничной власти?.. 

Но особо, в метаистории, в домо-
строительстве Святой Руси я хочу отме-
тить трех славных Царей, которые при-
несли дары Христу – «ладан, золото и 
смирну». Святой равноапостольный 
князь Владимир принес Христу в дар 
«ладан» – крещение православной 
верой Руси; Грозный царь Иоанн – 
«золото»: при нем Русь утвердилась 
именно как Святая Русь, а Москва – как 
Третий Рим; святой император Нико-
лай Второй с Августейшей Семьей при-
несли Ему «смирну» – свою мучениче-
скую, христоподражательную сакраль-
ную жертву ради Святой Руси.

Убийство монарха Царя Николая и 
его Августейшей Семьи стало посяга-
тельством на Богоустановленный лад; 
это был бунт против Бога, против Его 
миропостроения, равный греху самоу-
бийства.

Помазанника Божия и членов его 
Семьи убили для того, чтобы стереть с 
лица земли Православное Царство, 
Русскую Православную Церковь, пре-
дать забвению сами эти понятия. Уни-
чтожение православной монархии и 
Российской империи заложило основу 
построения «нового мирового поряд-
ка» антихриста. Его предтечи и слуги 
уже безпрепятственно ведут свою рабо-
ту, открыто реализуя «тайну беззако-
ния» (2 Фес. 2:7). Поэтому подвиг свя-
тых Царственных страстотерпцев – это 
совершенно особое явление не только в 
церковной истории, но и в общечелове-
ческой истории, которая на протяже-
нии двух последних тысячелетий долж-
на рассматриваться как история борь-
бы врага спасения и его слуг против 
Православия и Самодержавия.

Убийство Царской семьи было 
ритуальным, это была культовая 
сакральная магическая жертва. Перед 
тем, как расстрелять Царя и его Семью 
в подвале Ипатьевского дома, на стенах 
подвала были кровью нарисованы 

ритуальные сатанинские знаки с оскор-
бляющими надписями.

Во многих магических сатанинских 
обрядах и культах для призывания 
дьявола и получения от него силы 
практикуются святотатство, кощун-
ство, богохульство, поругание святыни. 
Именно при этих условиях раскрыва-
ется пространство для вторжения дья-
вольской силы, которая получает свой 
лимит на соучастие как в душе челове-
ка, так и на пространстве государства. 
Как известно, в этих обрядах использу-
ются для поругания не только священ-
ные христианские реликвии и арте-
факты, но и человеческие сакральные 
жертвы.

После убийства Царской семьи Рос-
сия погрузилась во мрак безбожия и 
братоубийства. Подобное мы сейчас 
наблюдаем и на Украине, где по такому 
же принципу была принесена в виде 
сакральной жертвы так называемая 
Небесная сотня, ради развязывания 
братоубийственного противостояния и 
попрания города, где когда-то совер-
шилось Святое Крещение Киевской 
Руси. 

Русь – это Удел Божией Матери; 
первая русская Лавра – Свято-
Успенская – была основана в Её честь. 
В 1073 году Она отправила из Констан-
тинополя мастеров, чтобы воздвигнуть 
на Руси Свой храм, сказав им: «Я хочу 
построить Себе церковь на Руси, в 
Киеве». Божественный огонь, что 
сошел с неба, очистил место для 
постройки Дома Пресвятой Богороди-
цы.

В 1613 году Матерь Божия легити-
мирует монархию, прерванную убие-
нием Рюриковичей, передав сакраль-
ную монархическую власть Дому 
Романовых –  его первому представи-
телю Михаилу Федоровичу, через 
свою икону «Феодоровскую». Романо-
вы соглашаются принять царскую 
власть в разоренной и мятежной Руси 
только после благословения этой ико-
ной. И затем происходит восстановле-
ние государства. По традиции, русские 
царицы впоследствии носили отчества 
«Феодоровны». Последняя из них, 
святая императрица Александра Федо-
ровна, очень любила молиться перед 
этой иконой и хранила при себе её 
список. 

Спустя 2 часа после провозглаше-
ния 15 марта 1917 года лживого «отре-
чения», а по сути, принудительного 
отстранения от власти царя Николая 
Второго, чудесным образом была явле-
на икона Божией Матери «Держав-
ная». На ней Пресвятая Богородица 
изображена держащей царские рега-
лии – скипетр и державу и как бы гово-
рящей нам: «Я правлю Русью».

Царская семья, а с ней и вся христи-
анская русская монархия взошла на 
Урале на свою Голгофу, принеся Христу 
свой последний дар – «смирну». Но их 
жертва ещё явит славу Спасителя на 
Святой Руси! Многочисленные проро-
чества о будущем Помазаннике Божи-
ем, чудно явленном Богом благочести-
вом и славном русском Царе существу-
ют с древних времен. Среди них есть 
как зарубежные, например, греческие и 
афонские, так и отечественные, от бла-
гочестивых русских христиан и бого-
носных старцев. И мы сейчас находим-
ся как раз в преддверии их свершения.

ЦАРСКИЙ КРЕСТНЫЙ ХОД: 
ЕГО СОВРЕМЕННАЯ МОЗАИКА

В ночь с 16-го на 17 июля 2018 года 
в городе Екатеринбурге, прямо перед 
Храмом-на-Крови, который построен 
на месте Ипатьевского дома – месте 
убийства Царской семьи, – соверша-
лась евхаристическая жертва Христова 
– Божественная литургия в память свя-
тых Царственных страстотерпцев. Ее 
совершал Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл в 
сослужении многочисленного духовен-
ства и глав других Поместных Церквей.

Весьма примечательно, что вместе 
с Русским Патриархом служил Пред-
стоятель Украинской Православной 
Церкви Блаженнейший Митрополит 
Онуфрий. Он приехал на эти торжества 
из Украины – страны, где русофобия и 
православофобия сейчас являются 
официальной государственной поли-
тикой; где фабрикуются антироссий-
ские мифы, типа «Царь Николай – 
палач украинского народа»; где проис-
ходят нападения на крестные право-
славные ходы и верующим на них 
запрещают нести иконы святого Царя 
Николая с его Августейшей Семьей; где 
духовенство находится под прессом 
репрессивной машины СБУ и подвер-
гается травле со стороны радикалов-
националистов; где происходят убий-
ства православных священников и 
активных верующих людей за веру 
Православную, – при таких условиях 
приезд украинского Предстоятеля уже 
сам по себе является подвигом! Вместе 
с ним в Екатеринбург прибыло много 
представителей духовенства и моло-
дежных православных организаций.

Русь Святая жива! Подвиг исповед-
ничества за православную веру ныне 
несёт Малороссия и Новороссия; помо-
лимся о них, братья и сестры! 

Во время Литургии я исповедовал 
паломников и почти каждого спраши-
вал, откуда он приехал. Меня очень 
порадовало, что половина из числа тех, 
кто у меня исповедовались, были с 
Украины – из Тернополя, Львова, 

Царский крестный ход возглавил Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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Ровно, Мукачево, Одессы, Луганска, 
Северодонецка, Киева, Чернигова, 
Днепропетровска, Донецка. Я глубоко 
убежден, что были люди и из других 
городов Украины. Также немало при-
было паломников из Казахстана, Бело-
руссии, Прибалтики. 

РУСЬ СВЯТА ЕДИНА!

Во время литургического перерыва 
мне посчастливилось познакомиться и 
пообщаться (и даже сфотографиро-
ваться) с княгиней Ольгой Николаев-
ной Куликовской-Романовой (вдовой 
Тихона Николаевича Куликовского-
Романова – родного племянника Нико-
лая II), которой сейчас более 90 лет. 

У нее прекрасная литературная 
речь, хотя и слышен легкий акцент; в 
разговоре она весьма рассудительна и 
последовательна, весьма экспрессивна 
в доведении до слушателя своей мысли. 
Как оказалось, княгиня Ольга Никола-
евна владеет семью языками; она 
активно занимается благотворительно-
стью в России. Мы нашли с ней общий 
язык, и я рассказал ей, что мой прадед 
контр-адмирал Трофимов служил при 
царе Николае. «Судьба русских разбро-
сала по разным странам», – ответила 
она. В ходе беседы княгиня сказала, 
что верит в возрождение сильной и 
православной России. 

РУСЬ СВЯТАЯ ВОЗРОЖДАЕТСЯ!

Ежегодно тысячи православных 
русских людей в ночь на 17 июля идут 
величественным крестным ходом из 
Храма-на-Крови в монастырь во имя 
святых Царственных страстотерпцев 
на Ганиной яме – место сокрытия тел 
Царя и членов его Семьи. В этом году 
участников Царского крестного хода 
было более 100 тысяч человек! Знаю, 
что многих паломников на автобусах, 
тех, кто заблаговременно не подал 
заявки на регистрацию участия в крест-
ном ходе, не впустили в город, но они 
смогли присоединиться к шествию 
позже. 

Крестный ход возглавил Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. Если учесть напряженный 
график встреч и служб Первоиерарха, 
его почтенный возраст и совершённую 
ранее ночную Литургию, то можно ска-
зать, что это был, действительно, под-
виг. Пройти пешком без подготовки 20 
километров утомительно даже для 
современных молодых людей. Но то, 
что Крестный ход возглавляет и вместе 
со своей паствой молится её Предстоя-
тель, невероятно воодушевляло верую-
щих. 

Это был и глубоко символический 
духовный акт, ведь в преддверии рево-

люции и убийства Царя многие из выс-
шего духовенства отреклись от него и 
хулили святого Царя. И вот, спустя сто 
лет, после анализа трагических оши-
бок, наш Русский Патриарх идет в 
покаянном Крестном Царском ходе 
вместе со своей паствой!

Кроме 30 человек, членов палом-
нической группы, духовником которой 
я был, мне довелось опросить ещё мно-
гих из тех, кто уже не один год прини-
мает участие в этом шествии. Боль-
шинство из них сообщали одно и то же: 
«Ещё никогда нам не было так тяжело, 
как в этом году».

Например, Ирина, приехавшая в 
Екатеринбург из Москвы, сказала: «Я 
участвовала в Великокорецком крест-
ном ходе, который идет 180 киломе-
тров, но такой усталости и нагрузки как 
здесь, не ощущала. Последние 7 кило-
метров очень трудно дались».

Елена, работница местного музея 
Святой Царской Семьи отметила: «Я 
каждый день, на протяжении года, иду 
или бегу на работу 7 километров туда, и 
7 километров обратно домой, поэтому 
20 километров пешком для меня, по 
сути, это не нагрузка. Я себя постоянно 
держу в спортивной форме. Но в этом 
году как будто кто-то прицепил гири на 
ноги: было очень трудно идти, особен-
но последние километры казались без-
конечными, даже ноги натерла, хотя у 
меня удобная обувь».

Да, действительно, не все смогли 
пройти этот путь до конца. Я видел, как 
некоторые люди останавливались и их 
подбирали автобусы, ехавшие следом. 
Кстати сказать, православными волон-
терами было прекрасно организовано 
оказание медицинской помощи кре-
стоходцам.

С чем же связана отмеченная мно-
гими трудность пути? 

Бог открыл значение этого: снима-
ется проклятие, довлевшее над Русью. 
Каждый, кто шел в Царском крестном 
ходе и читал молитву, вымаливал свой 
род, вымаливал грех клятвопреступле-
ния и цареубийства, каждый в нем 
стоил сто тысяч человек! Каждый кре-
стоходец – это уже неотделимая часть 
истории возрождения Святой Руси. 
Запущенный в прошлом маховик про-
клятия остановлен и начал движение в 
противоположную сторону, в сторону 
возрождения. 

Бесы в агонии всеми силами стара-
лись вырвать побольше людей из этого 
Крестного хода, и тот, кто остановится, 
не совсем чист сердцем, не всё испове-
довал, его отягощали грехи рода, он 
шел без молитвы. Таким было особен-
но тяжело идти, ибо бесы находили 
предлог уцепиться за них, и ноги у 
людей становились словно налитые 
свинцом. 

Слава Богу, мы дошли! 
Меня тогда удивило, что смогли 

радостно дойти до цели даже бабушки 
с палочками и после этого прекрасно 
себя чувствовали, а некоторые моло-
дые сильные люди не сумели выдер-
жать весь путь. Конечно, было ясно, 
что тут действуют совсем не физиче-
ские силы природы. 

Всю дорогу люди пели Иисусову 
молитву. А особо меня порадовали кре-
стоходцы из города Мукачево Закар-
патской Руси, группу которых возглав-
лял молодой иеромонах: они пели, 
чередуя, молебны, молитвы святым, 
духовные канты на украинском (русин-
ском), сербском и русском языках. 

После шествия к Ганиной яме на 
вторую ночь, с 17-го на 18-е июля, 
совершается еще один, 18-ти киломе-
тровый крестный ход – из Свято-
Троицкого собора города Алапаевска – 
места заточения великой княгини Ели-
заветы Федоровны и инокини Варва-

ры, а также великого князя Сергея 
Михайловича и князей Иоанна, Кон-
стантина, Игоря и Павла, – к Синячи-
хинской шахте, месту их убийства. Сей-
час там мужской монастырь Новомуче-
ников и Исповедников Церкви Рус-
ской. 

...Как быть, когда усталость, ноги 
«отваливаются» и болят, натертые до 
волдырей? Я сказал, что ещё один 
крестный ход для меня – это невоз-
можно, я не пойду, у меня уже нет 
физических сил для этого... 

Ночная литургия 18 июля шла с 
полуночи до двух часов. Все это время 
я исповедовал людей на улице, затем 
причастился и под конец службы вдруг 
почувствовал исцеление, после чего у 
меня появилась твердая уверенность, 
что я смогу преодолеть и этот путь. Вы 
даже не представляете себе, какая неве-
роятная радость наполнила мое сердце 
после завершения второго крестного 
хода, болезни ушли, усталость не чув-
ствовалась.

Меня особо порадовало, что в обоих 
крестных ходах было много сербов, 
которые потрудились и несколькими 
автобусами приехали поучаствовать в 
них. 

НЕВЕРОЯТНОЕ ЧУДО УТЕШЕНИЯ

Я хочу поведать вам, уважаемые 
читатели, представить вашему внима-
нию то невероятное чудо утешения, 
которое Господь даровал мне в пути. 

Поездка нашей группы была 
построена так, что мы посетили около 
30 объектов паломничества по дороге 
(это были монастыри, источники, 
музеи и просто красивые места). За 
день до Крестного хода мы заехали и в 
подворье Свято-Николаевского муж-
ского монастыря в честь иконы Божи-
ей Матери «Живоносный источник» 
близ города Верхотурье. Как нам рас-
сказали, чтобы окончательно исце-
литься от гемофилии, по совету Григо-
рия Распутина цесаревич Алексий 
должен был посетить целебный источ-
ник, который здесь расположен, но 
поездка не состоялась. 

К сожалению, купель как раз 
чистили и выпустили из нее воду, 
из-за чего нам пришлось ополоснуть-
ся на улице. После этого я зашел в 
храм и решил сфотографироваться на 
память на фоне иконостаса. И тут 
вдруг передо мной появились красные 
огоньки, будто от электростатических 
разрядов, которые стали словно бы 
перекатываться по мне и вспыхивать, 
начиная с правой руки, и затем оста-
новились на уровне груди, что я и сфо-
тографировал.

Когда я показал эту фотографию 
духовнику Верхотурского монастыря 
отцу Сергию, он ответил, что так Бог 
укрепляет и утешает людей Своею 

благодатью, а, возможно, к чему-то 
готовит. Вначале я подумал, что семь 
огоньков  – это семь Таинств, соверша-
емых в Церкви. Но потом, уже в авто-
бусе, передо мною оказалась икона 
святых Царственных страстотерпцев, 
и я заметил, что семь крестов в их 
руках расположены в той же последо-
вательности – эллипсом, – в которой 
появились огоньки, и, значит, это 
было благословение мне от Царской 
семьи на участие в Крестном ходе. 

Во время этой паломнической 
поездки и Крестного хода другие люди 
также рассказывали мне о случаях 
исцеления и чудесной помощи. 

О ГРИГОРИИ РАСПУТИНЕ

Когда мы были на экскурсии в 
музее Верхотурского Кремля, я обра-
тил внимание на один из стендов, где 
изображен молодой Григорий Распу-
тин, вместе со знаменитым старцем – 
духовником Макарием. Оказалось, он 
был любимым учеником старца. 

Экскурсовод вела свой рассказ 
методично и по-научному сухо, не рас-
сматривая личность Распутина с точки 
зрения религии и веры. Я спросил: 

– Держали ли Вы лично в руках 
оригиналы документов, статьи, свиде-
тельства тех людей, которые лично 
знали Григория Распутина и общались 
с ним, чтобы сделать обоснованные 
научные выводы об этой личности не 
понаслышке?

– Да, и даже встречала людей, кото-
рые знали тех, кто общался с Распути-
ным, – ответила она. 

И тут я задал ей вопрос, который 
для меня оставался всегда открытым:

– А какое Ваше отношение к этой 
личности на основании добытого Вами 
материала о нем? 

Ответ был однозначен: 
– Его нужно канонизировать, как и 

Царскую семью, это святой человек.

МЕТАФИЗИКА ЦАРСКОГО КРЕСТНОГО ХОДА

Участие в Царском крестном ходе 
– это своеобразное «антизаклинание», 
снятие векового проклятия, исцеление 
Святой Руси. При кажущейся простоте: 
«Ну что тут такого, пройти каких-то 20 
километров!», – за этим сакральным 
молитвенным священнодействием 
стоит промыслительная благословля-
ющая и исцеляющая Рука Божия. Сто-
ило пережить 100 лет мук, страданий, 
унижений, убийств Русской Церкви и 
Русскому народу, чтобы при принесен-
ном покаянии получить прощение 
Божие и оставить нашим потомкам 
осознанный опыт от усвоенного урока. 
Царский крестный ход – это чаяние 
возрождения богоустановленного лада 
– православной монархии, идеалом 
которой является святость наших пред-
ков, Святая Русь. Небесная рать – Собор 
святых Царственных особ – духовно 
принимала в нем участие, и одержан-
ная нами духовная победа – залог буду-
щего процветания, могущества нашей 
земной Родины.

Дорогие братья и сестры! Пусть 
благословение Божие, благодать Цар-
ского крестного хода щедро изольется 
на всех Вас!

Протоиерей Олег Трофимов, 
доктор богословия

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! АВ-
ТОР СТАТЬИ СВЯЩЕННИК ОЛЕГ ТРОФИ-
МОВ ИЗ-ЗА РЕЛИГИОЗНЫХ ПРЕСЛЕДОВА-
НИЙ НА УКРАИНЕ ЛИШЕН ИМУЩЕСТВА, 
ЖИЛЬЯ, ПРОЖИВАЯ В РОССИИ, НУЖДА-
ЕТСЯ В НАШЕЙ ПОМОЩИ, ПРОСИМ ПО-
МОЧЬ. КАРТА СБЕРБАНКА РОССИИ: 
5336 6900 3926 2896. ЯНДЕКС КОШЕ-
ЛЕК: 410014004754153 

Икона Божией Матери «Державная»
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ПРАВДА 

Как известно, 27 и 28 июля 
2018 года по Украине прош-
ли два крестных хода: 

Крестный ход, организованный 
Украинской Православной Цер-
ковью Московского Патриархата, 
собравший порядка 250 тысяч 
человек, и шествие, организован-
ное администрацией Порошенко 
и раскольническим Киевским 
патриархатом, по их мнению, 
собравшее порядка 65 тысяч 
человек. Сразу заметим, что в 
«филаретовском ходе» при уча-
стии Петра Порошенко, по мне-
нию очевидцев, участвовало 
гораздо меньше заявленной 
цифры людей.

Как сами эти шествия, так и связан-
ные с их подготовкой и проведением 
события заставляют задуматься о мно-
гом и сделать некоторые предвари-
тельные выводы.

Для начала отметим, что сам 
«гарант конституции» не сумел его пра-
вильно поименовать: в своей записи в 
фейсбуке он первоначально назвал его 
«херсным ходом» и только потом, види-
мо, после подсказки, переименовал.

Как говорится, «оговорочка по 
Фрейду»...

Итак, что такое - крестный ход?
В православных церквях вошло в 

традицию устраивать торжественные 
шествия с хоругвями и иконами, впере-
ди которых обычно несут большой 
крест. От него подобные процессии 
получили название крестных ходов.

Это традиция, пришедшая к нам из 
первых веков христианства. Однако во 
времена гонений на последователей 
евангельского учения крестные ходы 
были сопряжены с немалым риском, а 
поэтому совершались втайне, и сведе-
ний о них почти не сохранилось. 
Известны лишь отдельные рисунки на 
стенах катакомб. 

Наиболее раннее упоминание о 
совершении подобного обряда отно-
сится к IV веку, когда первый 
император-христианин Константин I 
Великий перед решающей битвой уви-
дел в небе знамение креста и надпись: 
«Сим победиши». Приказав изгото-
вить знамена и щиты с изображением 
креста, ставшие прообразом будущих 
хоругвей, он двинул колонну своих 
войск на врага. 

Известно также, что последний 
император единой Римской империи 
Феодосий I Великий имел обыкнове-
ние каждый раз, отправляясь в поход, 
совершать со своими воинами крест-
ные ходы. Эти процессии, впереди 
которых шел император, облаченный 
во власяницу, всегда завершались 
возле гробниц христианских мучени-
ков, где честное воинство повергалось 
ниц, испрашивая их ходатайства перед 
Небесными Силами.

В VI веке крестные ходы в церквях 
были окончательно узаконены, став со 
временем неотъемлемой частью цер-
ковной жизни, сегодня они имеют 
самые разнообразные формы и совер-
шаются в целом ряде случаев. Среди 
них наиболее известны:

- Пасхальный крестный ход, а 
также все прочие шествия, связанные с 
этим главным праздником годового 
православного круга. В Страстную суб-
боту прообразом крестного хода явля-
ется вынос плащаницы. 

- Крестные ходы во дни больших 
православных праздников, а также 
престольных, отмечаемых общиной 
какого-либо конкретного прихода. 
Подобные процессии часто организуют 
в честь освящения храмов или тор-
жеств, посвященных особо почитае-
мым иконам. В этих случаях маршрут 
крестного хода пролегает из села в село 
или из храма в храм.

- Для освящения воды различных 
источников, а также рек, озер и т.д. 
Совершаются они в день Крещения 
Господня (или в предшествующий ему 
сочельник), в пятницу Светлой седми-
цы ─ праздник Живоносный источник, 
и 14 августа в день Изнесения честных 
древ Животворящего Креста Господня.

- Связанные с какими-либо, как 
правило, неблагоприятными жизнен-
ными обстоятельствами, например, 
засухой, наводнениями, эпидемиями и 
т.д. В подобных случаях, крестный ход 
─ это часть молебна о заступничестве 
Небесных Сил и ниспослании избавле-
ния от постигших бедствий, к числу 
которых относятся также техногенные 
катастрофы и военные действия.

- Внутри храма, совершаемые в 
ряде праздников. Разновидностью 
крестного хода считается также и 
лития.

- Совершаемые по случаю каких-
либо государственных праздников или 
крупных мероприятий. Например, за 
последние годы вошло в традицию 
отмечать крестными ходами День 
народного единства. А особенно это 
развито в Греции, там на многие госу-
дарственные праздники совершаются 
крестные ходы и эти дни нерабочие.

- Миссионерские крестные ходы, 
проводимые с целью привлечения в 
свои ряды неверующих или последова-
телей иных религиозных учений.

Итак, Крестный ход - это шествие 
православных верующих с православ-
ным крестом, иконами, хоругвями, во 
время которого совершаются молит-
венные песнопения и произносятся 
молитвы, содержание которых опреде-
ляется тем событием, которому посвя-
щен конкретный Крестный ход.

Крестный ход, организованный 
Украинской Православной Церковью 
МП, проходил именно так: с хоругвя-
ми, иконами и молитвенными песно-
пениями. Никаких политических 
лозунгов, знамен, кричалок. Мирное 
молитвенное шествие.

Современные старцы говорят, что 
«пока идут Крестные ходы, войны 
Господь не попустит». И недавно 
почивший в Боге старец Иона Одес-
ский (+2014), незадолго до своей смер-
ти, говорил, что «Украина будет спа-
саться Крестными ходами».

В так называемом «крестном ходе» 
Порошенко не нашлось места кресту, 
хоругвям и иконам. Он был похож на 
типичную политическую демонстра-
цию. Там часто раздавались лозунги: 

«Слава нации - смерть ворогам!» Как 
говорится, «как вы лодку назовете, так 
она и поплывет»...

Что нового привнес 2018 год в 
религиозную политику бандеровской 
хунты?

Всем памятен Всеукраинский 
крестный ход, который в июле 2016 
года три недели шел через всю Украи-
ну. Он очень сильно напугал как банде-
ровскую власть, так и её заокеанских 
кураторов. 

Все помнят, что в 2016 году были 
многочисленные угрозы и даже напа-
дения на верующих и на крестные 
ходы, которые шли с разных направле-
ний к Киеву. 

В этом году власти отметились 
только многочисленными администра-
тивными запретами и препятствиями, 
но такого количества прямых угроз и 
нападений уже не было. 

Разве что на Владимирской горке 
возле здания украинского Кабинета 
министров двое укро-патриотов из 
группировки «Братство», возглавляе-
мой Дмитрием Корчинским, стали 
выкрикивать участникам Крестного 
хода бандеровский лозунг «Слава 
Украине!».

Но зато был организован свой, 
антицерковный и антиправославный 
«херсный ход».

Этот факт является проявлением 
новой антирелигиозной политики, 
навязанной Киеву вашингтонским 
обкомом.

Перед Порошенко была поставлена 
задача срочной замены Украинской 
Православной Церкви Московского 
Патриархата, к которому принадлежит 
не менее 80% православных верующих 
Украины, на некое подобие «независи-
мой «церкви» в составе Константино-
польского Патриархата, срочно фор-
мируемое украинской властью и аме-
риканской администрацией.

Ни о каких православных канонах 
никто из создателей этой антицеркви, 
естественно, не имеет ни малейшего 
представления, поэтому говорить о 
возможности хотя бы минимального 
соблюдения таких канонов не прихо-
дится.

Госдеп сказал: «Надо!», и власть 
взяла под «козырек» и ответила: 
«Есть!».

Необходимо заметить, что заседаю-
щие в Вашингтоне кураторы, практи-
чески поголовно исповедуют троц-
кизм. Поэтому и идеи бандеровцам 
были навязаны те, которые уже апро-
бированы Троцким на практике в Рос-
сии.

После победы в Гражданской войне 
в число первоочередных задач партии 
большевиков вошла борьба с Русской 
Православной Церковью. Ведущую 

роль в этой борьбе, соперничая друг с 
другом, старались закрепить за собой 
ВЧК и Комиссия по учету, изъятию и 
сосредоточению ценностей, созданная 
СНК РСФСР 12 ноября 1921 г. Предсе-
дателем ее, особо уполномоченным 
СНК по учету, изъятию и сосредоточе-
нию ценностей, был назначен 
Л. Д. Троцкий.

Главным способом борьбы ВЧК с 
РПЦ, как и со всеми прочими «классо-
выми врагами», стал террор. Троцкий 
же считал целесообразным дополнить 
преследования соглашением с той 
частью духовенства, которая не высту-
пила открыто против диктатуры боль-
шевиков.

И в мае этого же года предложил 
придать явлению, влекущему раскол 
РПЦ, решительный и бурный харак-
тер: «Давать в прессе... как можно 
более информации о движении в Церк-
ви... комментируя сменовеховские 
голоса... чтобы все вопросы не только 
Церкви, но и религии поставить 
ребром». Затем, опираясь на «сменове-
ховское духовенство... повалить кон-
трреволюционную часть церковников, 
а возможно, и допустить в будущем 
«лояльный Синод» или провести выбо-
ры «лояльного патриарха» (Политбю-
ро и церковь, 1922–1925 гг. Кн. 1. 
С. 312.).

 24 мая 1922 года Троцкий напра-
вил в Политбюро письмо, где отметил, 
что «после отстранения Тихона во 
главе церкви стала группа обновленче-
ски настроенных “молодых попов”» – 
«центристов» и «левых». Он имел в 
виду священников А. И. Введенского, 
А. И. Боярского, П. В. Раевского, 
Е. Х. Белкова. И спрашивал: «Не встре-
чается ли возражений... против выжи-
дательной политики по отношению» к 
«группе из элементов “центра” (Анто-
нин) и “левых”».

Ленин, поддерживавший тогда 
Троцкого, при подготовке документов 
к майскому пленуму ЦК РКП(б) потре-
бовал исключить из проекта постанов-
ления 10-й параграф – о решительной 
борьбе с «попытками отдельных слу-
жителей культа создать новую органи-
зацию» РПЦ.

Троцкий тогда писал: «Под “совет-
ским” знаменем совершаются попытки 
буржуазной реформации православ-
ной церкви», «чтобы этой запоздалой 
реформации совершиться, ей нужно 
время. Вот этого-то времени мы ей не 
дадим, форсируя события, не давая 
сменовеховским вождям очухаться» 
(Политбюро и церковь, 1922–1925 гг. 
Кн. 1. С. 163).

В наше время уже подзабыли исто-
рию Свободной Трудовой Церкви 
(СТЦ), созданной в Москве в 1922 г. 
усилиями Александра Святогора, 
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известного поэта, анархиста; Федора 
Жилкина помощника (в прошлом) свя-
щенника Георгия Гапона, впослед-
ствии (1917-1919 гг.) председателя 
Христианско-социалистической 
рабоче-крестьянской партии, и Ивана 
(Иоанникия) Смирнова, одного из 
организаторов «пензенского церковно-
го раскола» (1918-1921 гг.).

Верующие, настороженно воспри-
нимавшие то обстоятельство, что тек-
сты СТЦ печатались на страницах цен-
тральных советских газет, уже в 1923-
1924 гг. в основном покинули ряды 
организации, отвергавшей не только 
традиционные иерархические структу-
ры, православные таинства и обряды, 
но фактически отказавшейся от кано-
нов и догматов Православной Церкви, 
что превращало СТЦ в глазах верую-
щих «в простой придаток к коммуниз-
му». 

Комиссия по проведению отделе-
ния Церкви от государства (Антирели-
гиозная комиссия) предложила руко-
водителям «обновленческих» групп 
представить программы «церковного 
обновления».

«Истинное христианство» «нового 
религиозного сознания» имело 
социально-политический аспект, пред-
полагавший соединение лозунга «сво-
бода, равенство, братство» с задачами 
движения за «обновление» религиоз-
ного сознания в России. Для «обнов-
ленцев» были организованы журналы. 
Они выходили под «самым строжай-
шим контролем» и часто использовали 
в статьях и заметках тезисы и понятия 
из «нового религиозного сознания».

Поэтому есть веские основания 
утверждать, что до конца 1922 г. имен-
но идеи и предложения Троцкого опре-
деляли «стратегию и тактику» анти-
церковной политики ЦК РКП(б). При-
чем, все они проходили при поддержке 
Ленина.

Троцкий в 1922 г. в борьбе против 
РПЦ рассчитывал в какой-то мере опе-
реться на уже известные ему приемы 
«реформаторства», разработанные 
еще Мережковским и Бердяевым, 
чтобы вооружить «религиозно-
реформаторскими» идеями предста-

вителей «сменовеховского духовен-
ства». 

Это позволяло посеять «раскол» в 
РПЦ и ускорить ее ликвидацию. 
Понимая, однако, что «обновленче-
ство» способно превратиться в «опас-
нейшего врага завтрашнего дня», он 
считал, что нельзя дать ему развиться 
и окрепнуть, что следует в какой-то 
момент пресечь это развитие, напра-
вить его к созданию «реформаторской 
советской церкви», способной в инте-
ресах партии большевиков влиять на 
население, в массе своей еще религи-
озное.

Однако Господь попираем не быва-
ет. С апреля 1923 г. больной Ленин ока-
зался фактически не у дел, а Троцкий 
чем дальше, тем больше становился 
политическим аутсайдером. Его дети-
ще - обновленческая Церковь, после 
освобождения из-под стражи Патриар-
ха Тихона в июне 1923 г. оказалась 
лишена необходимого авторитета в 
среде верующих.

Свободной Трудовой Церкви в 1924 
году даже отказали в перерегистрации.

Политические враги Троцкого 
стремились скомпрометировать его 
любыми способами, в том числе, и 
ломая его церковную политику. 

Его идеи расколоть Русскую Право-
славную Церковь изнутри остались 
нереализованными.

Но, как видим, эти идеи Троцкого и 
его методы борьбы с Русской Право-
славной Церковью оказались востребо-
ваны нынешним вашингтонским обко-
мом для их повторной реализации уже 
на Украине.

Доказательством того, что именно 
эти идеи приняты на вооружение, 
является организация в противодей-
ствие Крестному ходу Украинской Пра-
вославной Церкви «крестного хода» 
имени Порошенко, в котором ни Пра-
вославием, ни молитвой никто не был 
озабочен.

Корреспондент издания iReactor 
пообщался с украинским обществен-
ным деятелем, лидером «Славянской 
партии» Владимиром Роговым, кото-
рый объяснил, какова на Украине сей-
час ситуация в религиозном вопросе.

«УПЦ Киевского патриархата, кото-
рая 28 июля проводит «крестный ход», 
я бы в принципе не называл украин-
ской церковью, потому что это чисто 
политическое действо, чего никто особо 
и не скрывает, — объясняет Владимир 
Рогов. — Вся социология, все открытые 
источники показывают, что количество 
прихожан канонической Церкви в разы 
больше. А она у нас одна и юридически 
называется просто Украинская Право-
славная Церковь. Но в силу того, что в 
последнее время активно и насильно 
пытались выдвинуть на первый план 
для украинцев-раскольников из Киев-
ского патриархата, то каноническую 
Церковь стали называть УПЦ Москов-
ского Патриархата».

В итоге:
По случаю 1030-летия крещения 

Руси в Киеве состоялись два Крестных 
хода. Один провела в пятницу, 27 июля, 
каноническая УПЦ Московского 
патриархата, и в этом грандиозном 
шествии приняли участие 250 тысяч 
верующих. Мероприятие же 28 июля 
под эгидой УПЦ Киевского «патриар-
хата» собрало чуть больше 30 тысяч 
человек, и больше напоминало поли-
тический митинг «майданного» толка, 
чем Крестный ход верующих: люди 
несли украинские флаги, а также 
красно-черные знамена, скандировали 
политические речёвки.

«Мероприятие нашей канониче-
ской церкви даже по самым скромным 
подсчетам собрало более 250 тысяч 
человек, — рассказывает Владимир 
Рогов. — И они смогли собраться, как 
говорится, не благодаря, а вопреки уси-
лиям власть имущих. Вопреки, напри-
мер, репрессиям со стороны СБУ, МВД 
и, в частности, ГАИ, по отношению к 
перевозчикам и к тем предприятиям, 
которые предоставляли свои услуги, 
чтобы доставить православных верую-
щих, которые хотели накануне своего 
светлого праздника пройти Крестным 
ходом, посетить Владимирскую горку и 
Киево-Печерскую Лавру. Что же каса-
ется новоиспеченного шествия, орга-
низованного УПЦ КП, то власти макси-
мально постарались включить силовой 
компонент, чтобы привезти на него 
бюджетников как минимум из 7 регио-
нов страны. На Украине привыкли 
«майданить» за деньги и получать за 
это лишнюю сотню гривен, но сегодня 
ситуация немного другая — им просто 
говорят, что в противном случае они 
лишатся работы. И большую часть 
участников «крестного хода» УПЦ 
Киевского «патриархата» составляли 
как раз не верующие, а вот такая сбор-
ная «солянка» из людей, согнанных по 
разнарядке».

МАНИПУЛЯЦИИ ЦИФРАМИ

При этом украинские власти по 
максимуму попытались «уменьшить» 
масштабы Крестного хода притесняе-
мой канонической Церкви. Полиция 
насчитала всего лишь 20 тысяч чело-
век, «не заметив» остальные 230 тысяч 
православных прихожан.

«Мы давно знаем, как украинские 
власти хитро умеют манипулировать 
цифрами, — говорит Владимир Рогов. 
— Нам рассказывали, что на Майдане 
стоял миллион, хотя эта площадь 
физически не может уместить более 30 
тысяч. А чтобы убедиться в количестве 
людей на Крестном ходе Московского 
Патриархата, достаточно взглянуть на 
фотографии, которые запечатлели 
настоящую живую реку из верующих, и 
шли они нескончаемо».

Очевидно, что Киев до абсурда 
политизировал сегодняшний ход 
своей УПЦ, постаравшись создать кар-
тинку поддержки раскольнической 
церкви, и это происходило в свете обе-
щаний украинского президента, что 
Киевскому патриархату предоставят 
автокефалию. Предстоящие выборы в 
марте следующего года вынуждают 
Порошенко активно искать новые спо-
собы, чтобы отвлечь украинцев от 
проблем страны и усилить раскол в 
обществе.

Были и попытки опорочить стрем-
ление к искреннему волеизъявлению 
православных людей. «Засветились» 
некоторые провокационные деяния 
противников Крестного хода УПЦ МП. 
Например, как узнали «Главновости», 
организатором провокации стала Анна 
Снитко, которая занимается набором 
статистов для съемок проплаченных 
пикетов. Именно она всё время сопро-
вождала и снимала «нанятых» бабу-
шек сначала от «Hyatt», а затем и во 
время разворачивания российского 
флага. Затем на «Прямом» канале, 
владельцем которого негласно являет-
ся сам Петр Алексеевич, вышел репор-
таж о том, что якобы участникам Крест-
ного хода выплачивали по 200 гривен 
за участие в Крестном ходе УПЦ МП. 
Именно корреспонденту «Прямого» 
канала «несказанно повезло» совер-
шенно случайно оказаться в самом 
центре событий и заснять подкуп 
людей. И это при том, что подкуп про-
ходил за станцией метро и заметить его 
случайно просто невозможно. Также 
вызывает массу вопросов и то, что 
выдававший гонорары куратор совер-
шенно не стеснялся камер и вопросов 
«случайных» людей. Кроме того на 
видео отчетливо видно присутствие 
полицейских, которые в буквальном 
смысле отгородили процесс съемки от 
лишних зевак. При этом даже после 
оплаты некоторые бабушки как будто 
возвращаются «за добавкой», толпятся 
и не понимают, что происходит. «Не 
понимает, что происходит и украин-
ский зритель. Есть люди, которые до 
сих пор привыкли доверять телевиде-
нию, СМИ. Они не могут себе предста-
вить, что их могут вот так тупо и цинич-
но обманывать». 

Потому и пел Крестный ход 27 
июля 2018 года: «Господи Иисусе Хри-
сте, Сыне Божий, помилуй нас, греш-
ных!»

Подготовил Михаил Щербак, 
главный редактор «Православной 

народной газеты»

ОБРЕТАЕТ ТРИЕДИНСТВО РУСЬ
Четверть миллиона православных 
Путь свой вместе с Ангелом творили
По дорогам предков достославных, 
Лишь в молитве обретая крылья.

Тем путем, что Княже проложил им, 
Пронесли свидетельство о мире
Вопреки угрозам сплошь фальшивым,
Поражая глубиной и ширью.

Стрел злословных, им желавших зла, 
Богоборцев часто агрессивных, 
Победил несомый ими лад 
В матерь православной Руси Киев.

Радость обновленья принесли
Вместо новомодного «Россия»,
Вымолив возврат к Святой Руси
И ногами этот путь осилив,

Души напитав, забыв про плоть,
Обогрев её в древнейшей вере,
Доказали: даже сто Америк, 
Не страшны, когда зовет Господь. 

И победным маршем крестоходство 
Превратилось в добротворства путь. 
Каждый убедился - надо просто: 
Коль назвался Божьим -  значит будь. 

А враги спасенья понапрасну 
Сеют ветер, нам несут раскол, 
Солнышко Руси, зовимый Красным, 
Прочный разноверию заслон.

Знаем, что спадут оковы чёрны, 
Раз шагнул – иди вперед, не трусь! 
Улетят картавые вороны, 
Обретает триединство Русь.

Михаил Щербак

Раскольнический «крестный ход» без хоругвей и без крестов
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«ЯЗЫК ТЕПЕРЬ НЕ ПОВОРАЧИВАЕТСЯ 
НАЗВАТЬ ВАС ОТЦОМ!»

Самарский общественный 
деятель Дмитрий Сивиркин 
опубликовал письмо свя-

щеннику Андрею Федосову, пою-
щему дифирамбы палачу Ленину. 
А в день 100-летия убиения Цар-
ской семьи протоиерей Андрей 
Федосов почти целый час расска-
зывал о своих сомнениях в пра-
вильности канонизации святого 
императора Николая II.

Непривычно говорить на эту тему. 
Тем не менее православная совесть не 
позволяет молчать в данной ситуации. 
Дело в том, что самарский блогер свя-
щенник Андрей Федосов выложил на 
своём ютуб-канале видео о Владимире 
Ленине, вызвавшее сомнение и даже 
негодование у православной обще-
ственности. Видеоканал на Youtube 
«Киберпоп ТВ» имеет 38 тысяч под-
писчиков и описан его автором как 
«канал о «неправославнутом» Право-
славии. Причем не о Православии 
вообще, а о том, «каким его вижу я: о 
моей вере...».

Почти тут же на губернском порта-
ле «Самара.ру» опубликовано письмо 
мирянина, общественного деятеля 
православного активиста, председате-
ля Самарского регионального отделе-
ния общества развития русского исто-
рического просвещения «Двуглавый 
орёл», делегата Поместного Собора 
Русской Православной Церкви 2009 
года от мирян Самарской епархии 
Дмитрия Вадимовича Сивиркина. Оно 
озаглавлено: «Письмо мирянина свя-
щеннику и видеоблогеру Андрею Федо-
сову, любящему посещать мавзолей 
Ленина».

Вот цитата из этого обращения:
«Ваше Высокопреподобие, прости-

те, язык теперь не поворачивается 
назвать Вас отцом! Не первый год я 
слежу за Вашей интернет-
деятельностью и всегда считал Вас 
талантливым в этой сфере человеком, 
пусть даже и далеко не во всём был с 
Вами согласен. Но сегодня на одном из 
не очень, будем говорить, лояльных 
моей Церкви ресурсах, увидел Ваш 
видеосюжет, посвящённый Владимиру 
Ленину.

Оставляя право на точку зрения 
любому человеку, хочу сказать, что 
такие слова, прозвучавшие из уст пра-
вославного священника, не только вно-
сят сумятицу в сердца Вашей многочис-
ленной интернет-паствы, но и многих 
прямо оскорбляют. Я имею в виду 
людей, которые помнят и знают рус-
скую историю, историю нашей церкви 
и своего рода, имеют в отличие от Вас, 
оголённый нерв, связывающий нынеш-
них христиан с предками – мученика-
ми. Я говорю здесь и о себе в том числе.

Мой прадед, сын сельского священ-
ника священномученик протоиерей 
Константин Иванович Сухов 22 октя-
бря 1918 года, как раз в правление ува-
жаемого Вами «государственного дея-
теля Ленина, был взят красноармейца-
ми за литургией, подвергнут мучениям 
и терзаниям и расстрелян за свою вер-
ность Христу.

Его сын, мой дед Леонид, был убит 
большевиками в 1937г. только за то, что 
он был поповичем. А моя мать, внучка 
священномученика рассказывала мне, 
как школьная учительница говорила на 
уроке: дети, не дружите с ней, она попо-
вна и враг народа.

Вот что сделал для моего рода и для 
миллионов русских православных 
семей Ленин – человек, которого Вы 
публично возвышаете, рассказывая 
христианам о том, что он достоин ува-
жения.

Как у Вас язык поворачивается, 
сидя перед телекамерой в облачении, 
сказать нам слова, которые просто здесь 
цитирую:

«Уважаю Ленина за то, что он был 
идейный», «Он был чрезвычайно 
умным и талантливым человеком», 
«Как можно его не уважать, да, уважаю, 
государственный деятель был вели-
кий», «В.И. Ленин показал себя – и как 
революционер сумел, и как государ-
ственный деятель справился».

С кем справился, Ваше Высокопре-
подобие? С духовенством? С казаче-
ством? С крестьянством? С Митрополи-
том киевским Владимиром и с Никола-
ем Гумилёвым? Со всей Русью, которую 
он пустил в распыл, учинив со своими 
подельниками неслыханный в истории 

геноцид ради коммунистического 
интернационала?

Больно слушать, как Вы, русский 
священник, рассказываете с экрана о 
своём посещении мавзолея во время 
последних Рождественских чтений. С 
каким удовольствием Вы говорите о 
том, что Ваша матушка обиделась на 
Вас, что Вы не взяли её с собой, и потом 
Вы, уступая её просьбе, ещё раз специ-
ально съездили к трупу вождя мирово-
го пролетариата. Лучше бы Ваша 
матушка сидела на кухне, воспитывала 
детей. Вы даже её, свою жену, не смогли 
воспитать в духе уважения к православ-
ной традиции, однозначно говорящей, 
что нельзя вот так, походя, любопыт-
ствующим походом в мавзолей, преда-
вать память своих святых, свою траги-
ческую историю.

Чему тогда Вы можете научить 
доверяющих Вам, как батюшке, людей, 

которые смотрят Ваши передачи в 
интернете?

Простите за резкость, и вот что ещё 
хочу добавить. Все нынче знают, что 
число просмотров на ютубе прямо про-
порционально доходам блогера.

Своим поведением Вы воздвигаете 
хулу на Духа Святаго, что Вам не про-
стится ни в сем веке, ни в будущем.

И помните, Ваше Высокопреподо-
бие, Евангельские слова о том, что кто 
соблазнит одного из малых сих, лучше 
бы ему повесили жернов на шею и уто-
пили.

Дмитрий Сивиркин, Председатель 
Самарского регионального 

отделения общества развития 
русского исторического 

просвещения «Двуглавый орёл», 
делегат Поместного Собора 2009 г. 

Русской Православной Церкви 
от мирян Самарской Епархии.

Во время научно-практической конференции в Самаре, посвященной 100-летию со дня ги-
бели Царственных Мучеников. На фото: Леонид Петрович Решетников, заместитель пред-
седателя Общества развития русского исторического просвещения «Двуглавый орёл», 
генерал-лейтенант Службы внешней разведки РФ в отставке, кандидат исторических наук; 
митрополит Самарский и Тольяттинский Сергий; архимандрит Георгий (Шестун), настоя-
тель Заволжского мужского монастыря в честь Честного и Животворящего Креста Господ-
ня, академик РАЕН; Дмитрий Вадимович Сивиркин, председатель Самарского региональ-
ного отделения общества развития русского исторического просвещения «Двуглавый орёл»

Никогда не знал о существо-
вании отца Андрея Федо-
сова. И никогда не узнал 

бы, если бы этот «неправославну-
тый», или «киберпоп», как он сам 
называет себя, не обратился к 
политической тематике.

Абсурдистское время рождает 
абсурдистских героев. Как и положено, 
в нашем погруженном в абсурдизм 
мире, прежде чем говорить о политике, 
человек заявляет о том, что «я не поли-
тик» и, соответственно, начиная разго-
вор об истории или социологии, гово-
рит... правильно, о том, что «я не исто-
рик, не социолог». Ну а в нашем случае 
со священником еще и добавляет... 
тоже правильно — что «Церковь вне 
политики».

Обозначив таким образом поляну 
обсуждения и смысловые вехи своего 
обращения к незнакомой ему темати-
ке, наш незашоренный герой пускает-
ся, что называется, во все тяжкие.

Нет ничего более легкого, чем рас-
суждать о неведомом. Незнание осво-
бождает язык, и тот, уже неконтроли-
руемый сознанием, молотит без уста-
ли. Это свойственно подавляющему 
количеству всех интернет-деятелей — 
от кибергламура до киберпопа.

Ленин и его мавзолей в жизни пра-
вославного священника

Наш герой, прежде чем выйти на 
просторы политические, уже долгое 
время критически отзывается о вну-
трицерковной жизни. И к столетию 
расстрела Царской Семьи он, видимо, 
почувствовал в себе силы выйти из 
церковной ограды на более светский 
интернет-простор.

Предварив в этом году свое появ-
ление в большом мире посещением 
мавзолея Ленина сначала в одиноче-
стве, а затем во второй раз со своей 
матушкой, наш герой не единожды 
положительно отозвался о лидере 
мирового пролетариата. В основ-
ном... о его политической состоятель-
ности («Как можно его не уважать, 
да, уважаю, государственный деятель 
был великий», «В.И. Ленин показал 
себя — и как революционер сумел, и 
как государственный деятель спра-
вился»).

При знакомстве с такой ярко 
«неправославнутой» и чисто атеисти-
ческой политической оценкой Улья-
нова (Ленина) немного смущаешься 
от диссонанса союза церковной рясы и 
большевистской кожанки. Небольше-
вистские современники Ильича, как 
правило, давали ему менее лестные 
оценки. В основном варьировавшиеся 
между характеристиками Ленина как 
«мыслящей гильотины» (П.Б. Струве) 

или как «нравственного идиота от 
рождения» (И.А. Бунин).

Надо отметить, что сознание 
«киберпопа» эволюционирует или 
революционирует, что будет более пра-
вильно. Так, в 2015 году в видео «Роль 
Ленина в истории страны» наш герой, 
хоть и называл Ульянова (Ленина) 
великим человеком, но там он ещё 
понимал, что Ленин «разрушал». 
Правда, упор в видео делается на том, 
что «Сталин противоположен Ленину», 
и говорится, что, где Ленин разрушал, 
там потом Сталин якобы восстанавли-
вал и боролся с ленинской гвардией.

Видимо, после трех лет и двух посе-
щений мавзолея образ Ленина сильно 
скорректировался в сознании самар-
ского «киберпопа» до восторженного 
восприятия. Оно и не мудрено: если 
сердцем принять Сталина, рано или 
поздно там появится и Ленин, а далее и 
их коммунистический легион бесов.

Слова нашего героя о том, что мно-
гие революционеры были выходцами 
из семинарий, не то чтобы успокаива-
ют. Нет. Но вносят некое понимание 
степени глубины проблемы.

«Не в коня корм»
Думаю, на этом этапе уже безсмыс-

ленно приводить цитаты из патриарха 
Тихона: «Я считал бы оскорблением 
памяти Ленина, его близких и семьи, 

если бы православное духовенство уча-
ствовало в похоронах, ибо Ленин 
никогда не выражал желания, чтобы 
православное духовенство провожало 
его тело». Приводить какие-нибудь 
другие мнения духовных писателей, 
взывать к пастырской совести или к 
чему-то в этом роде безполезно.

По-видимому, безполезно было и 
попытаться обратить внимание нашего 
героя на то, что мавзолей посещают 
для выражения почтения. Если право-
славный священник выражает уваже-
ние тому политику, который был орга-
низатором христианских гонений и 
стратоцида его собратьев по служению 
у алтаря Христова, в которых погибли 
примерно 99% наличествовавших в 
нашей стране православных священ-
ников, то это не рядовое событие. При-
чем не только для православных при-
хожан, но и для самого этого священ-
ника. И здесь не надо прикрываться ни 
Жуковым, ни Гагариным, ни Короле-
вым. Не к ним ходил наш герой, а в 
мавзолей, к христоборцу Ленину.

Всё это будет, как говорит наш 
народ, «не в коня корм». Степень «про-
грессивной развитости» или «полити-
ческой сознательности» (тут уж не зна-
ешь, какой термин более подходит к 

РАСПРОПАГАНДИРОВАННЫЙ ПОП
НУЖНО ЛИ ЦЕРКВИ «НЕПРАВОСЛАВНУТОЕ» ПОЛИТИКАНСТВО?

(Окончание на стр. 14)
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ИЛИОДОР ГАПОНОВИЧ
Ведущий отечественный био-

граф Николая II, историк и публи-
цист, кандидат исторических наук, 
член Союза писателей России Пётр 
Валентинович Мультатули отклик-
нулся публикацией «Илиодор Гапонович» 
на видеоматериалы священника Русской 
Православной Церкви Самарской митро-
полии отца Андрея Федосова.

Приводим текст Петра Валентиновича 
Мультатули, размещенный на портале 
общества «Двуглавый Орел».

17 июля 2018 года исполнилось сто лет 
со дня изуверского убийства святой Цар-
ской Семьи.

В Екатеринбурге состоялся более чем 
стотысячный Крестный ход, который про-
шел от Храма на крови, на месте которого 
до 1975 года стоял Ипатьевский дом, где 
была убита Царская Семья, до Ганиной 
Ямы, где честные тела Мучеников были 
уничтожены с помощью огня и серной 
кислоты.

Возглавлял Крестный ход Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, 
прошедший вместе с верующим народом 
и духовенством 21 километр.

Практически во всех храмах России в 
эти дни прошли службы и молебны свя-
тым Царственным Страстотерпцам. Одна-
ко, как оказалось, не все возносили молит-
вы святому Царю.

Известный ранее в очень узком кругу 
священник Русской Православной Церкви 
Самарской митрополии, имеющий цер-
ковные награды: крест с украшениями и 
палицу, Андрей Федосов, имеющий своео-
бразный «позывной» «Киберпоп», в своем 
видеоблоге от 17 июля 2018 г., то есть в 
день Царского Крестного хода, обрушил 
хулу на Императора Николая II, не просто 
повторив в отношении его всю больше-
вистскую ложь, но проявив редкое даже 
для современных коммунистов кощун-
ство, явно намекнув о возможности в буду-
щем «деканонизации» Царской Семьи.

Вот его слова: «Для меня лично реше-
ние о его канонизации (Государя — при-
меч. авт.) видится по крайней мере спор-
ным, не потому что он не в Раю, а потому 
что не понятно, для чего».

То есть «Киберпоп» не понимает, 
зачем Господь ввел Государя Императора 
Николая Александровича и его Семью в 
Царствие Небесное. У «Кибирпопа» на 
этот счет совсем иное мнение! Уже сами 
эти утверждения, ставящие решение 
Архиерейского собора Русской Православ-
ной Церкви о прославлении святого Царя 
под сомнение, должны, на наш взгляд, 
стать поводом для рассмотрения Церков-
ного суда.

Потому что такие «мнения» являются 
святотатством. По такой логике «Кибер-
поп» завтра начнется сомневаться, а пра-
вильно ли канонизировали преподобного 
Серафима Саровского, святой ли Царевич 
Димитрий Угличский, существовали ли 
благоверные Петр и Феврония, а дальше, 
вообще, может усомниться, является ли 
Господь наш Иисус Христос Богом во 
плоти?

И что, мы, христиане, должны спокой-
но ждать, пока это святотатство дойдет по 
своей логической цепочке до конца?

Почему мы должны терпеть подобную 
мерзость от всё того же «Кибера»: «Нико-
лая II расстреливали как тирана и преступ-
ника… я бы сказал так: пули, которые 
вылетели когда-то из солдатских винтовок 
в мирных безоружных рабочих 9 января 
1905 года, пролетели сквозь время и 
настигли самого Николая II и его семью в 
подвале Ипатьевского дома. Вот что это 
было за убийство».

Начнем с того, что «Киберпоп» исто-
рически абсолютно безграмотен (протоие-
рей, благочинный Красноармейского 
(нарочно не придумаешь!) благочиния). 
Он не знает, что 9 января 1905 года эсера-
ми была организована провокация, столь 
любимых его сердцу строителями нового 
мира, и что первые убитые были не рабо-
чие, а офицеры армии и полиции. Что 
Государя не было в Петрограде, что, узнав 
о трагедии, он из своих средств лично обе-
зпечивал до самого Февральского перево-
рота семьи погибших и раненых.

Но «Киберпоп» не просто безграмо-
тен. Он осмеливается назвать святого Царя 
«преступником» и фактически оправдать 
его убийство и убийство его Семьи «виной» 
за 9-е января!

Скажу откровенно, такие перлы позво-
ляли себе только во времена Ленина и 
Троцкого. Даже в 30-е годы и в дальней-
шем советская власть старалась такие 
сравнения не делать. Слишком много уже 
было пролито большевиками крови, в том 
числе и во время расстрелов рабочих 
демонстраций. Меня удивляет только 
одно: каким образом этот человек стал 
священником? Каким образом его рукопо-
ложили?

Напомню еще раз: это заявление 
«Киберпоп» сделал 17 июля 2018 года! Я в 
совпадения не верю, а потому убежден: 
весь этот эфир понадобился специально 
для глумления и кощунства в Царские 
дни. В своих дальнейших «выходах в 
эфир» «Киберпоп» начал восхвалять 
большевистского главаря Ленина, расска-
зывая, как он счастлив, что сходил в мав-
золей, и какой Ильич был «идейный», 
«чрезвычайно умный и талантливый».

Эти радостные пузыри счастья очень 
точно определил самарский обществен-
ный деятель Дмитрий Сивиркин, который 
заявил, обращаясь к клирику: «Своим 
поведением Вы воздвигаете хулу на Духа 
Святаго, что Вам не простится ни в сем 
веке, ни в будущем».

«Киберпопа» это тоже не остановило, 
и он дал видео-ответ Д. Сивиркину, где 
повторил мантры «Церковь вне полити-
ки», и поплакался, что какие все злые, 
набросились на него, а он-то всего лишь 
похвалил политического деятеля, то бишь 
Ленина. И дальше принялся «Киберпоп» 
опять нашего Царя хулить да либерально-
большевистские сказки о нём рассказы-
вать. Рассказывает «Киберпоп» да ждёт 
новых ему ответов, чтобы свои «стримы-
экстримы» дальше продолжать. Но не 
дождётся.

Не будем мы с «Киберпопом» разгова-
ривать. Дело это безполезное, да и не нуж-
ное, потому как является «Киберпоп» 
результатом коллективного творчества, 
даже если он этого не знает, злейших вра-
гов Церкви. Отлично зная, сколь любим и 
дорог святой Царь-Мученик Николай II 
русскому православному народу, и, видя, 
как растет его почитание в целом даже у 
инославных и иноверных, поняв, что боль-
шевистская тупая пропаганда в отноше-
нии Государя больше не работает (про 
убитых кошечек, Ходынку и т.п.), враги 
решили зайти с самого святого для нас 
захода — с позиций Православной Церк-
ви.

Сначала решили втянуть нас в безко-
нечные словопрения и обсуждения чере-
пов и костей, зубов и скелетов из Поросен-
кова лога, надеясь, что мы этим только и 
займемся в день 150-летия со дня рожде-
ния Государя и столетия мученической 
кончины Царской Семьи.

Но мы, православные, не поддались на 
провокации и, не прекращая участвовать в 
отстаивании истины в связи с «Екатерин-
бургскими останками», провели в Москве, 
Петербурге, Екатеринбурге, Волгограде, 
Владивостоке, Калининграде, Самаре, 
Екатеринодаре (Краснодаре), Костроме и 
сотнях других городов и поселков, Цар-
ские дни, в которых приняли участие 
сотни тысяч человек со всей России.

По всей России и за её пределами 
открыты бюсты и памятные доски Госуда-
рю, вышло много книг, статей, брошюр, 
приуроченных к Царским дням. В Белгра-
де 17 июля 2018 г. состоялся крестный ход, 
в котором приняли участие Патриарх 
Сербский Ириней, представители высшей 
власти Сербии. Для врагов же России, для 
их глобалистских сатанинских планов, нет 
более опасной исторической фигуры, чем 
Государь Император Николай Алексан-
дрович. Ибо в нём с особой силой воплоти-
лась Святая Русь с её идеалами и нрав-
ственными ориентирами, то, что так хоте-
ли уничтожить все упыри ХХ века, кото-
рые столь дороги священнику Андрею 
Федосову.

Поэтому и стоит у духовных наследни-
ков этих упырей задача: любыми способа-
ми имя Царское закидать грязью, опоро-
чить его, подсунуть нам лже-царей. Но 
самое важное для них, сделать это руками 
представителей Церкви, а лучше всего с 
помощью священников. Собственно, это 
уже имело место в начале ХХ века, когда 9 
января 1905 г., упомянутый всуе «Кибер-
попом» эсеровский боевик по кличке 
«Огнедышащий», потирая руки, сказал, 
глядя на толпы рабочих: «Какое величие 
замысла, использовать веру в Царя и Бога 
для революции».

Тогда, в начале ХХ века, врагам Царя и 
России удалось найти священников и даже 
епископов (Антонин (Грановский), буду-
щий обновленец), сыгравших страшную 
провокаторскую роль в деле разжигания 
революции. Наиболее известны из них 
иерей Георгий Гапон и иеромонах, затем 
расстрига, Илиодор. Один действовал с 
позиций эсеров, то есть как бы слева, дру-
гой с позиций «черносотенства», то есть 
как бы справа.

Наши враги хотят и сегодня найти 
таких лже-пастырей-провокаторов, соз-
дать из них некоего Илиодора Гапонови-
ча, цель которого отвести людей от Бога и 
Его святых, подменить добро злом. Каза-
лось бы, как может священник Русской 
Церкви восхвалять Ленина, по личному 
приказу которого были осквернены мощи 
святого Преподобного Сергия Радонеж-
ского, расстреляны сотни священников и 
иереев?

Как может священник игнорировать 
слова Святителя Тихона (Белавина), кото-
рый 13 (26) октября 1918 г. обратился к 
Совету народных комиссаров, возглавляе-
мому, как известно, Лениным, с обраще-
нием, в котором заявлял: « «Все, взявшие 
меч, мечом погибнут» (Мф. 26, 52). Это 
пророчество Спасителя обращаем Мы к 
вам, нынешние вершители судеб нашего 
Отечества, называющие себя «народными 
комиссарами». Целый год держите вы в 
руках своих государственную власть и уже 
собираетесь праздновать годовщину 
октябрьской революции, но реками про-
литая кровь братьев наших, безжалостно 
убитых по вашему призыву, вопиет к Небу 
и вынуждает Нас сказать вам горькое 
слово правды… Вы обагрили руки русско-
го народа его братской кровью, прикрыва-
ясь различными названиями контрибу-
ций, реквизиций и национализации, вы 
толкнули его на самый открытый и безза-
стенчивый грабеж. По вашему наущению 
разграблены или отняты земли, усадьбы, 
заводы, фабрики, дома, скот, грабят день-
ги, вещи, мебель, одежду. Сначала под 
именем «буржуев» грабили людей состоя-
тельных, потом, под именем «кулаков», 
стали уже грабить и более зажиточных и 
трудолюбивых крестьян, умножая таким 
образом нищих, хотя вы не можете не 
сознавать, что с разорением великого мно-
жества отдельных граждан уничтожается 
народное богатство и разоряется сама 
страна.

Соблазнив темный и невежественный 
народ возможностью легкой и безнаказан-
ной наживы, вы отуманили его совесть и 
заглушили в нем сознание греха, но каки-
ми бы названиями не прикрывались, зло-
деяния, убийство, насилие, грабеж всегда 
останутся тяжкими и вопиющими к Небу 
об отмщении грехами и преступлениями…

И что еще скажу. Не достанет мне вре-
мени» (Евр. 11, 32), чтобы изобразить все 

те беды, какие постигли родину нашу. Не 
буду говорить о распаде некогда великой 
и могучей России, о полном расстройстве 
путей сообщения, о небывалой продо-
вольственной разрухе, о голоде и холоде, 
которые грозят смертью в городах, об 
отсутствии нужного для хозяйства в дерев-
нях. Всё это у всех на глазах. Да, мы пере-
живаем ужасное время вашего владыче-
ства, и долго оно не изгладится из души 
народной, омрачив в ней образ Божий и 
запечатлев в ней образ Зверя...».

Вот, Илиодор Гапонович, опроверже-
ние Вашей лжи «Церковь вне политики»! 
Ведь Вы, дай Вам волю и святого Патриар-
ха Тихона в политике бы обвинили!

Более того, Вы того самого зверя, о 
котором говорил святитель, называете 
«умным», «волевым», ходите в его капи-
ще, то есть фактически поклоняетесь, 
даже не Владимиру Ильичу Ульянову, а 
Зверю.

Вы восхваляете человека и режим, 
уничтоживший миллионы русских людей, 
в том числе сотни тысяч священников и 
мирян, и одновременно хулите святого 
Царя. При этом то, что Вы вменяете ему - 
безпробудно безграмотно и было бы 
смешно, если бы за этой безграмотностью 
не скрывался звериный оскал.

Илиодор Гапонович утверждает, что 
Николай II виновен в том, что назначал 
вокруг себя «слабых подхалимов, умею-
щих хорошо угождать начальству». Даже 
школьник знает имена ярких, волевых, 
выдающихся государственных деятелей 
эпохи Императора Николая II: Н.Х. Бунге, 
Н.П. Боголепов, Д.С. Сипягин, В.К. Плеве, 
Великий Князь Сергей Александрович, 
П.А. Столыпин, В.Н. Коковцов, Л.А. Кассо.

Они и десятки других под руковод-
ством Государя делали Россию великим и 
могущественным государством, это они 
вывели её в 5 ведущих экономик мира, 
сделали её энергетической сверхдержа-
вой, это они подняли жизненный уро-
вень народа на недосягаемую до сих пор 
высоту.

И за это их убивали те самые, что так 
дороги сердцу Илиодора Гапоновича, 
моральные дегенераты, исполненные дья-
вольской гордыни «весь мир разрушить 
до основания». Разрушили… До сих пор 
отстроить не можем. И не сможем, пока 
будет существовать коллективный Илио-
дор Гапонович. Ему наплевать на миллио-
ны убитых, замученных, растерзанных, 
умерших от голода.

Ему наплевать на распятых на Цар-
ских вратах священников, на отравлен-
ных ипритом крестьян, на Бутовский 
полигон, на Левашовскую пустошь, на 
Соловки и ГУЛаг. Илиодор Гапонович и 
Владимир Ильич суть одно и то же обще-
ственное явление.

О них сказал Спаситель: «Ваш отец 
диавол; и вы хотите исполнять похоти 
отца вашего. Он был человекоубийца от 
начала и не устоял в истине, ибо нет в 
нём истины. Когда говорит он ложь, 
говорит своё, ибо он лжец и отец лжи» 
(Иоанн 8: 44).

Страшная судьба Гапона, убитого его 
эсеровскими попутчиками, Сергея Тру-
фанова (Илиодора), ставшего баптистом 
и отпавшего от Церкви, и Ленина, в при-
ступе безумия вывшего на луну и просив-
шего прощения у стульев в гостиной, 
лучшее подтверждение этим словам 
Господа нашего.

СПРАВКА:
ПЁТР ВАЛЕНТИНОВИЧ МУЛЬТАТУ-
ЛИ — ПРАВНУК ИВАНА ХАРИТОНОВА, 
СТАРШЕГО ПОВАРА ИМПЕРАТОРСКОЙ 
КУХНИ, ДО КОНЦА ОСТАВШЕГОСЯ С 
ЦАРСКОЙ СЕМЬЁЙ И УБИТОГО ВМЕСТЕ 
С ЦАРСКОЙ СЕМЬЁЙ В ДОМЕ ИПАТЬЕ-
ВА 17 ИЮЛЯ 1918 ГОДА. ПО МАТЕРИН-
СКОЙ ЛИНИИ ПРАПРАВНУК ГЕНЕРАЛ-
МАЙОРА П. Г. БЕЛЛИКА, УЧАСТНИКА 
КАВКАЗСКОЙ ВОЙНЫ, НАЗНАЧЕННО-
ГО ИМПЕРАТОРОМ АЛЕКСАНДРОМ II 
НАЧАЛЬНИКОМ ЧЕЧНИ И ГРОЗНЕН-
СКИМ ГОРОДСКИМ ГОЛОВОЙ. ИМЕНЕМ 
П. Г. БЕЛЛИКА В ГРОЗНОМ НАЗВАН 
МОСТ ЧЕРЕЗ СУНЖУ.

Пётр Валентинович Мультатули
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«ПОДАРКИ» ОТ ПОРОШЕНКО
К 1030-ЛЕТИЮ КРЕЩЕНИЯ РУСИ

Разгром детского православно-
го лагеря на Северской Руси 
ставит киевский режим за гра-

нью человечности. 
28 июля можно назвать праздником 

общерусского единства, ведь, приняв 
более тысячи лет назад крещение, разроз-
ненные славянские племена стали еди-
ным русским народом. Именно в эти дни 
особенно кощунственной провокацией 
против истории своего народа, против его 
святынь выглядят попытки главы киев-
ского режима П.Порошенко и его сторон-
ников объявить себя «наследниками 
князя Владимира».

По сообщениям СМИ, Константино-
польский Патриарх Варфоломей был воз-
мущен заявлением Порошенко о том, что 
он, Патриарх Варфоломей, почти «в кар-
мане» у Порошенко, и вопрос о расколь-
ническом «Томосе», о вторжении Кон-
стантинопольского Патриархата на Киев-
скую Русь (каноническую территорию 
Патриархата Московского!) даже не рас-
сматривался на заседании Синода Кон-
стантинопольского Патриархата. Ни в 
чем не разобравшись, Порошенко обнаро-
довал свою предвыборную программу, в 
которой де-факто провозгласил себя 
новым «князем Владимиром». Нет смыс-
ла пытаться оспаривать эту чудовищную 
хулу, ведь не кто иной, как Порошенко, не 
приложил более усилий, чтобы уничто-
жить то, что созидал князь Владимир. 
Сегодня киевская власть замахнулась на 
Церковь (попытки создания «Поместной 
украинской церкви» являются уничтоже-
нием Церкви), буквально добиваясь рас-
крещивания Руси.

Рассчитывая в конце августа заполу-
чить антиправославный «Томос», власти 
блокируют массовый Крестный Ход вер-
ных УПЦ 27 июля и сгоняют ничего не 
понимающих в вере и Церкви людей вме-
сте с откровенными нацистами на «Крест-
ный ход» 28 июля. Так, в Киеве хотят 
продемонстрировать перед делегацией 
Константинопольского Патриархата 
видимость жаждущих «Томоса» масс.

Власти заблокировали аренду автобу-
сов по всем областям, чтобы не допустить 
массового выезда верных УПЦ на Крест-
ный ход в Киев 27 июля, выпустили «фей-
ковые» афиши с изображением митропо-
лита Онуфрия с целью дезориентировать 
верующих и направить их на шабаш рас-
кольников, на который организованно 
вывозят ничего не понимающих людей 
«за отгул».

В своей богоборческой политике киев-
ский режим опустился до разгрома право-
славного детского лагеря на Северской Руси 
- Черниговской земле, воссоединившейся с 
Московской Русью еще в 1503-м году!

Черниговская епархия организовала в 
Черниговской области православный 
молодежный лагерь для детей разного 
возраста. На него напали нацисты, кото-
рые не пошли бы на террористические 
акции против священников, детей и жур-
налистов, не будучи уверенными в под-
держке киевского режима.

Сначала они в открытую угрожали 
самому архиепископу Клименту, затем 
предприняли атаку и на сам детский 
лагерь. К счастью, все дети покинули 
лагерь ещё до того, как туда могли 
ворваться оголтелые молодчики.

Не удовлетворившись этим, порядка 
трех десятков молодых людей атаковали 
здание Борзнянской районной госадми-
нистрации. Там они избили главного 
редактора местной газеты за то, что тот 
написал статью о лагере. Затем (также с 
применением силы) они заставили жур-
налиста и нескольких местных чиновни-
ков подписать заявления об увольнении.

Но Церковь не запугать! Бесовская 
свистопляска вокруг «Томоса» - продол-
жающиеся в веках попытки уничтожить 
единство Русской Церкви и саму Русь. Но 
достаточно вспомнить, какой народ кре-
стил 1030 лет назад святой равноапо-
стольный князь Владимир, чтобы осо-
знать тщетность этих попыток.

Это был, есть и будет триединый рус-
ский народ. О его единстве свидетельству-
ет даже историческая топонимика: два 
города Галича (на западе и северо-востоке 
Руси), два Звенигорода (аналогично), два 
Владимира - Волынский и на Клязьме, 
четыре Новгорода - Великий, Волынский, 
Северский и Нижний, два Перемышля, 
две реки Лыбеди и три - Припяти и т.д. 
Домонгольская архитектура, иконопись, 
фольклор сохранились в основном на 
севере и востоке Руси. Жило сознание не 
только национально-культурного, но и 
политического единства русской земли от 
Галича до Волги. Свидетельство тому - 
активное участие волынского князя 
Димитрия Боброка в Куликовской битве и 
идеологическое обоснование «собирания 
русских земель вокруг Москвы» корен-
ным галичанином митрополитом Москов-
ским Петром (XIV век).

Источники свидетельствуют об одно-
значно русском и российском самосозна-
нии жителей Киева, Львова и Вильны в 
XIV-XVIII веках. На эту тему М. Макси-
мович (1804-1873) - знаменитый южно-
русский этнограф и историк, называв-
ший себя «щирым малороссиянином», 
написал работу «Об употреблении назва-
ний Россия и Малороссия в Западной 
Руси», отрывки из которой уместно про-
цитировать: «Не очень давно было тол-
кование о том, будто Киевская и вся 

западная Русь не называлась Россией до 
её присоединения к Руси восточной; 
будто и название Малой России или 
Малороссии придано Киевской Руси уже 
по соединении её с Русью Великой или 
Московской. Чтобы уничтожить навсегда 
этот несправедливый и нерусский толк, 
надо обратить его в исторический вопрос: 
когда в Киеве и вдруг их западнорусских 
областях своенародные имена Русь, Рус-
ский начали заменять по греческому 
произношению их именами Россия, Рос-
сийский?

Ответ: с 90-х годов XVI века... Основа-
нием такого ответа служат того времен-
ные акты письменные и книги, печатан-
ные в разных областях Русских... Приведу 
свидетельства тех и других.

Вот первая книга, напечатанная в 
Киеве, в типографии Печерской Лавры - 
«Часослов» 1617 года. В предисловии к 
ней иеродиакона Захария Копыстенского 
сказано: «Се, правоверный христианине и 
всяк благоверный читателю, от нарочи-
тых мест в России Кийовских, сиречь 
Лавры Печерския»... Основательница 
Киевского Богоявленского братства Анна 
Гулевична Лозьина в своей записи о том 
1615 года, говорит, что она учреждает его 
«правоверными благочестивым христиа-
нам народу Российского, в поветах вое-
водств Киевского, Волынского и Брацлав-
ского будучим...» Окружная грамота 1629 
года, напечатанная в Киеве, начинается 
так: «Иов Борецкий, милостию Божией 
архиепископ Киевский и Галицкий в Всея 
России...»

Но довольно о Киеве, обратимся к 
земле Галицкой.

Там Львовское братство в своей типо-
графии прежде всего издало «Граммати-
ку» 1591 года в наставление «многоимени-
тому Российскому роду»... Того же, 1592 
года, Львовское братство обращалось в 
Москву к царю Федору Ивановичу с про-
сительными посланиями, в которых име-
нуют его «светлым царем Российским», 
вспоминают «князя Владимира, крестив-
шего весь Российский род», и т.п. В земле 
Волынской находим то же... Такое же упо-
требление имен Россия, Российский было 
тогда и на Северо-западе русском».

Какое же было подлинное отношение 
киевлян, волынян и львовян той эпохи к 
северной, Московской Руси?

Следует отметить, что идеология 
национально-политического единства 
Южной и Северной России была вырабо-
тана в большей степени именно в Киеве. 
Венцом её стал знаменитый киевский 
«Синопсис», написанный предположи-
тельно Киево-Печерским архимандри-
том Иннокентием Гизелем (во второй 
половине XVII в.). Эта книга переиздава-

лась около 30 раз и стала первым учеб-
ным пособием по русской истории. 
Согласно «Синопсису», «русский», «рос-
сийский», «славянороссийский» народ - 
един. Он происходит от Иафетова сына 
Мосоха (имя последнего сохраняется в 
имени Москвы), и он «племени его» весь 
целиком. Именно «Синопсис» утвержда-
ет главенство суздальско-владимирских 
князей после разорения Киева татарами.

По «Синопсису», Россия - едина. Ее 
начальный центр - царственный град 
Киев, Москва - его законная и прямая 
наследница в значении общего 
«православно-российского» государ-
ственного центра. Весь русский народ 
един, и временное отделение его части 
от России в другие государства (Польшу 
и Литву) «милостью Божией» заверша-
ется воссоединением в единое «государ-
ство Российское» (И.И. Лапно. Идея 
единства России в Юго-Западной Руси. - 
Прага, 1929).

В результате воссоединения 1654 года 
уроженцы Киева и Львова, начиная с 
XVIII века, сделались хозяевами положе-
ния на церковном, научном и литератур-
ном поприще России.

Еще более красноречиво участие 
Северо- и особенно Юго-Западной Руси в 
создании общерусского литературного, 
«книжного» языка. Смело можно ска-
зать, что участие это - преобладающее: 
грамматика, лексика, орфография и пер-
вые церковно-славянские и русские сло-
вари созданы во Львове, Киеве и Вильне.

Итак, «самодостаточной и полноцен-
ной культурной, исторической и полити-
ческой единицей может быть только еди-
ная Русь». Только в воссоединенном 
состоянии она сохранит статус мировой 
силы или добьется такового. И только в 
этом случае она сможет проводить дей-
ствительно «незалежную и самостийную» 
внешнюю и внутреннюю политику, сохра-
нит и приумножит свою самобытную и 
почитаемую в мире культуру.
Валентин Лебедев, председатель Союза 

православных граждан

Валентин Владимирович Лебедев

ситуации с нашим героем) дошла до 
сомнений в правильной канонизации 
святых. В частности, Страстотерпцев 
Царя Николая II и Его Семьи.

Он признает христианские добро-
детели у Государя, даже милостиво 
разрешает Страстотерпцам находиться 
в Раю. Но, по-видимому, наш распро-
пагандированный герой искренне 
задается вопросом, зачем канонизиро-
вали Царскую Семью. «Не знаю на него 
ответа», — говорит недоуменно наш 
герой.

И далее он влезает в совершенно 
для него непролазные дебри политиче-
ских оценок революции — действий 
Государя по управлению Империей. 
Многозначительно заявляет, что 
«Гражданская война началась с отре-
чения Императора». Приводит най-
денные им в «Википедии» доводы про-
тив канонизации Государя. Все, кстати, 

сплошь политические и писанные, как 
по советским учебникам. Тут и Крова-
вое воскресенье, и Григорий Распутин, 
жестокость при подавлении револю-
ции и весь прочий набор, знакомый 
нам из советской школы.

«Киберпоп» берет кровь Государя 
на свои руки

Но самое ужасное во всем этом — 
это отношение нашего героя, всё ещё 
православного священника, к смерти 
Государя. Мало того, что, как он гово-
рит, «насчет «безвинной смерти» я бы 
поспорил. Вообще-то большевики 
планировали организовать большой и 
громкий судебный процесс над быв-
шим Императором. И я не сомневаюсь 
в том, что его вина была бы доказана. 
Причем не бутафорно, а вполне реаль-
но». Безвинна для него смерть Госуда-
ря только в одном аспекте — что про-
ведена без суда. Все остальные обстоя-
тельства его устраивают.

Он оправдывает убийство Стра-
стотерпцев своими словами: «Пули, 
которые вылетели когда-то из солдат-
ских винтовок в мирных безоружных 
рабочих 9 января 1905 года, пролете-
ли сквозь время и настигли самого 
Николая II и Его Семью в подвале 

Ипатьевского дома. Вот что это было 
за убийство».

Недавно был проведен опрос 
ВЦИОМ по поводу отношения к рас-
стрелу Государя. И только три процен-
та подтвердили, что «расстрел царской 
семьи — справедливое наказание». 
Только три процента граждан России 
сказали, что кровь Государя и на их 
руках. Оказывается, наш несчастный 
интернет-герой в их числе.

Но так же можно и смерть самого 
Христа и его безвинные страдания 
поставить под сомнения на основании 
измышлений о том, что они якобы 
«связаны» с наказаниями Его Небес-
ного Отца по отношению к евреям за 
их отступничество. Не хотелось бы, 
чтобы о. Андрей проследовал в своей 
революционности до этой уже адски 
конечной станции.

Михаил Смолин, кандидат 
исторических наук, заместитель 
главного редактора «Царьград ТВ»

(Окончание. Начало на стр. 12)

РАСПРОПАГАНДИРОВАННЫЙ ПОП
НУЖНО ЛИ ЦЕРКВИ «НЕПРАВОСЛАВНУТОЕ» ПОЛИТИКАНСТВО?

Михаил Борисович Смолин
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ЗАПРЕТЫ
Когда в 1968 году револю-

ционное человеческое 
море в очередной раз 

выплеснулось на улицы Пари-
жа и других французских горо-
дов, одним из лозунгов недо-
вольных была короткая фраза: 
«Запрещается запрещать». Там 
было  много  лозунгов: 
ори гинально -иро  нич  ных , 
грязно-циничных, просто без-
толковых и ни о чем. Бить поли-
цейских, отдыхать всю жизнь, 
разобрать мостовую на барри-
кады... К чему только не звали, 
включая то, на что совсем ума 
не надо. Конечно, было помяну-
то о сексе и ЛСД. Но «Запреща-
ется запрещать» стоит несколь-
ко особняком. Здесь нет обна-
женной агрессии, уличного 
натурализма. Зато есть афори-
стичная краткость и концепту-
альная емкость, претендующая 
на то, чтобы стать «новой запо-
ведью». И, как ни крути, прочие 
речевки пересыпаны нафтали-
ном и хранятся в музейном 
шкафу, а эта не утратила акту-
альности. Её, правда, уже нео-
бязательно на улице кричать. 
Она спокойно может перекоче-
вать в университетские учебни-
ки, в лекции профессоров. В 
таком качестве она может сфор-
мировать сознание целых слоев 
населения, например, медий-
ной и политической элиты. А 
эти уже затем оседлают обще-
ственное сознание с целью раз-
решить всё, что веками было 
под запретом, а запретить - вза-
мен - критику подобного пере-
ворота.

УЖЕ МАЛО ОСТАЛОСЬ ИЗ ТОГО, ЧТО 
НЕЛЬЗЯ

«Борьба с запретами» - это «пун-
ктик» современного человечества. 
Но поскольку отменить все запреты 
в принципе невозможно, пафос 
освобождения направлен на тради-
ционную мораль весьма ослабевше-
го христианства. Сама Церковь вос-
принимается многими как институт, 
продуцирующий только запреты и 
ограничения. И уже мало осталось 
из того, что нельзя. Разве что людо-
едство и инцест еще вызывают ужас 
отторжения. Но точно так же когда-
то клеймился аборт, а совсем недав-
но - однополые связи. И вот уже они 
толерантно съедены и усвоены как 
«норма». Так что процесс продол-
жится. И будущее сулит, во-первых, 
продолжение эффективной борьбы 
против запретов; во-вторых, (как 
следствие) дальнейшее размывание 
моральных координат и утрату 
людьми чувства самосохранения и, 
в-третьих, распространение «новой 
морали», приводящей к исчезнове-
нию человечества как такового. 
Несколько пафосно получилось, но я 
сдерживался, как мог.

Не с нашим копьем и не на нашем 
Росинанте бросаться в бой на медий-
ных великанов, тайные правитель-
ства и всякую тысячеголовую 
нечисть, стоящую у руля апостасий-
ных процессов. Но белое стоит-таки 
назвать белым, а чёрное - чёрным. 
Это стоит сделать хотя бы для очист-
ки совести. А еще лучше - во славу 
Истины, Которая все-таки существу-

ет. Одна из граней Истины заключа-
ется в том, что запреты сущностно 
необходимы. Не уметь отличить 
земное от небесного, будничное от 
праздничного и запрещенное от раз-
решенного означает ни много ни 
мало просто не быть человеком. 
Перестать им быть или не быть им 
вообще.

Мысль сама соскальзывает к 
понятию «расчеловечивание», когда 
заходит речь о снятии запретов. 
Очевидно, здесь не обходится без 
активного участия того, кто назван 
Спасителем «человекоубийцей от 
начала» (Ин. 8: 44). Это среди людей 
первым убийцей был Каин. Первым 
же убийцей вообще был не человек, 
а дух. Тот, кто научил жену прене-
бречь заповедью и взять то, что 
позволено не было.

«Переступи грань». «Зайди за 
черту». «Попробуй, глупая, это не 
страшно» - вот пример убийства 
через вкрадчивый шепот. И надо 
затем протечь череде столетий и 
тысячелетий, чтобы этот же голос 
обрел и наглость, и смелость; чтобы 
он, воспользовавшись тысячами 
глоток, ревел на улице: «Запрещает-
ся запрещать! Заповеди отменяют-
ся!»

Я намеренно не буду развивать 
сейчас религиозную сторону пробле-
матики с её неизбежным перечнем 
того, что строжайше запрещено, и 
того, что очень желательно. Есть 
люди, которые на этих словах тут же 
скривятся и перестанут читать или 
слушать. Поэтому переведём речь в 
русло мыслей о культуре. Что значит 
это сложное понятие, мало кто осо-
знает. И неудивительно. Понятие 
действительно сложное. Вместе с 
тем, подсознательное уважение к 
этому понятию присутствует у боль-
шинства. Так вот, культура совер-

шенно невозможна 
без запретов. Там, 
где культура есть, её 
запреты сознатель-
но одобряются и 
добровольно соблю-
даются.

Не будем лезть в 
область оперного 
пения или обсуж-
дать необходимость 
чистого платка. 
Этикет и искусство 
культуру не исчер-
пывают. Начнем 
пониже. Есть такое 
понятие «культура 
вождения», «куль-
тура поведения на 
дороге». На этом 
примере можно 
будет понять всё 
остальное. Культур-
ное вождение (кото-
рого нам так не хва-
тает) - это сплошное 
ограничение участ-
ников дорожного 
движения запрета-
ми плюс доброволь-
ное соблюдение ими 
этих  запретов. 
«Поворот запре-

щен», «ограничение скорости», 
«стоянка запрещена», «обгон запре-
щен»... «Двойная сплошная», «Осто-
рожно! Дети!». Все это и есть знаки, 
руководствуясь которыми, мы бере-
жем людям жизнь.

Это сплошные запреты ради 
общего блага.

НАРУШЕНИЕ НЕКОТОРЫХ ЗАПРЕТОВ 
ТАКОВО, ЧТО ОНО УБИВАЕТ!

И нам всем хотелось бы помень-
ше хамства на дорогах. Нас шокиру-
ет статистика смертности от аварий. 
Мы негодуем на злостных наруши-
телей. Почему? Да потому, что все 
перечисленное - это и есть безкуль-
турье, которое не просто оскорбляет 
вкус, но реально убивает. Наруше-
ние некоторых запретов (даже не 
священных и религиозных) таково, 
что оно убивает! И уже не одну Еву в 
Раю, но, в случае вождения, и ребен-
ка на «зебре», и старушку на оста-
новке.

Поди-ка скажи, что запрет не 
нужен. А лихач как раз глумливо 
скажет: «Запрещается запрещать». 
И вдавит газ до пола.

Если речь пойдет о культуре 
питания, то это тоже никак не будет 
разговор о всеядности. Гаргантюа 
менее всего культурен. Как и Робин-
Бобин из английской считалочки. 
Именно сложная система сочетания 
продуктов, запрет на употребление в 
пищу некоторых из них, время прие-
ма еды и способы приготовления - 
вся эта наука и будет примером 
«культуры питания». Это будет 
сложно и оправдано какой-то целью. 
Например, утилитарной - похудеть 
или выздороветь. Но еще чаще 
пищевая этика будет иметь под 
собой религиозный фундамент. 
Индусу, иудею, мусульманину будет 
что рассказать об этой стороне 

жизни. Почему еврей не ест молоч-
ное с мясным? Почему телятины нет 
на столе индуса? Почему еда с кро-
вью запрещена? В этих запретах 
мало кулинарии. Вернее, её там нет. 
Там есть иное.

И опять придет на ум рассказ о 
нарушении райского запрета на 
пищу, который мы называем ката-
строфой. И есть подозрение, что 
человек, ни в чём и никогда себя не 
ограничивающий, вряд ли поймет 
самые важные моменты истории 
человечества.

Вот так же робко и осторожно 
можно подобраться к сложнейшей 
теме отношений между мужчиной и 
женщиной, между стариком и вну-
ком, между человеком и животным 
или человеком и растением. Там, где 
мы увидим сложность, осмыслен-
ность и некую традицию, там и есть 
то, что называется культурой, кото-
рая вовсе не обязана быть у всех 
одна и та же на всём земном шаре. 
Но свои запреты будут везде.

Не сиди перед стариком. Не захо-
ди на женскую половину дома. Не 
губи речного малька. Не садись на 
могильный камень. Не плюй в коло-
дец, наконец (хоть этот-то запрет 
понятен?).

И все это можно будет изучать, 
здесь уже можно будет учиться. 
Здесь можно также спорить и сопро-
тивляться, почуяв угрозу для своей 
идентичности. Но язык не повернёт-
ся сказать, что всё это не надо и всё 
это глупости.

ЗАПРЕТЫ СПАСАЮТ ЛЮДЕЙ И НЕ ДАЮТ 
ПОТЕРЯТЬ ОБЛИК ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ

Где загажена экология, там для 
наживы попраны многие запреты и 
утрачено чувство священного.

Где старик никому не нужен, там 
отвергнуты десятки священных 
принципов. Отвергнуты самими ста-
риками, когда они были молоды, и 
от них рожденными (или не рожден-
ными) детьми.

Где покой мертвых не уважают, 
там и живых жалеть не будут.

Где зачатое не бережется, там и 
рожденное будет стоить дешево.

Где в мужчине станут искать 
женщину, а в женщине - мужчину, 
там пса будут любить больше чело-
века, да и пес будет человека лучше.

Где веселясь прокричали: 
«Запрещается запрещать!» - там 
отдали глотку демону на службу.

Вслед за обещанием небывалой 
свободы цепи имеют свойство тяже-
леть.

Чтобы уничтожить человека, его 
надо развратить. Чтобы развратить 
- обмануть. А чтобы обмануть, нужно 
нарисовать перед ним фантастиче-
скую картину, в которую он якобы 
вступит тотчас, как только откажет-
ся от всяких запретов.

Технология эта отработана. Изо-
бретатель у нее есть. А теперь, когда 
людей на Земле много, ему лично к 
каждой Еве на разговор напраши-
ваться не надо.

Теперь у него много помощни-
ков.

Протоиерей Андрей Ткачёв

Протоиерей Андрей Ткачёв
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АНГАЖИРОВАННЫЕ ДЕПУТАТЫ 
ПРОТИВ ПОКЛОНСКОЙ

Депутаты Государственной 
думы от «Единой России» 
Оксана Пушкина и Ирина 

Роднина в открытую выступили 
против представителя своей же 
партии Натальи Поклонской. 
После решения последней голо-
совать против пенсионной 
реформы она подверглась насто-
ящей травле со стороны товари-
щей по партии. Так, на заседание 
комиссии по контролю за досто-
верностью сведений о доходах 
депутатов, которую возглавляет 
Наталья Поклонская, не пришел 
ни один единоросс, а Оксана 
Пушкина пошла дальше и пред-
ложила ей отказаться от занима-
емого поста:

— О том, что на комиссию никто 
не пришел, я узнала из СМИ. Уверена, 
каждый сам принимал это решение. 
За что боролись, как говорится... 
Высокомерие и ханжество люди не 
прощают, они перестают уважать. 
Поклонская ведь давно уже игнориру-
ет всех. «Я Крым вернула! А что ты 
сделал?» Примерно так, со слов кол-
лег, она общается с теми, кто пытается 
поговорить с ней по существу. Вот 
пусть сама теперь делает выводы и 
решает, сможет руководить комисси-
ей или нет.

Согласитесь, тут буквально скво-
зит личная неприязнь, которую Пуш-
кина даже не пытается скрыть. Другая 
представительница «Единой России», 

Ирина Роднина, и вовсе обвинила 
Наталью Поклонскую в стремлении 
«пропиариться». Самой Родниной, 
видимо, внимания прессы не хватает...

— Я вот работаю в другой комис-
сии (по вопросам депутатской этики), 
и мы практически каждые два месяца 
всегда собираемся и обсуждаем без 
всякой прессы, просто здесь нормаль-
ная работа, — заявила она ТАСС.

Ну что же, видимо, стоит и нам 
нагрянуть на очередное заседание 
комиссии, в которой, не покладая рук, 
трудится Ирина Константиновна. 
Если, конечно, прессу туда пустят. 
Важно понимать, что мы обсуждаем 
только то, что прорывается на поверх-

ность и в информационное простран-
ство. Теперь представьте, какое давле-
ние оказывается на Наталью Поклон-
скую в последние дни. Кстати, она на 
выпады Пушкиной и Родниной уже 
ответила на своей странице в социаль-
ных сетях:

— Уважаемая Оксана Викторовна 
и Ирина Константиновна, простите за 
неудобства, которые Вам пришлось 
пережить, и которые Вы, очевидно, 
всё еще переживаете в связи с вхожде-
нием Крыма в состав России. Неволь-
но наблюдаю за перманентным 
Вашим раздражением в мой адрес и 
давно хочу у Вас за это прощения 
попросить.

Это не фигура речи! Поклонская 
действительно доставила множество 
проблем этим двум дамам. После Рус-
ской весны, возврата Крыма и начала 
санкционной войны отношения Рос-
сии с США, мягко говоря, испорти-
лись. И всё это больно ударило по 
обеим. И Пушкина, и Роднина долгое 
время жили там, вероятно, успели 
обзавестись какими-то контактами и 
привязанностями, которые очень не 
хочется, да и невыгодно терять. А тут 
Крым, Поклонская и так далее. У Род-
ниной дочь добилась успехов на ниве 
ультралиберальной журналистики в 
издании Huffington Post, Пушкина и 
вовсе в одном из интервью разоткро-
венничалась, призналась в любви к 
США и назвала их своей «второй род-
ной страной».

Именно Пушкина и Роднина в свое 
время напали на движение «Сорок 
Сороков» — людей, защищавших стро-
ительство новых православных храмов 
в Москве. В общем, получается всё 
строго как в крылатой фразе: «Скажи 
мне, кто твой враг, и я скажу, кто ты».

Наталья Поклонская — крепкий 
орешек, человек, доказавший, что 
честь и принципы для нее дороже 
конъюнктуры и комфорта. Но быть 
«одним в поле воином» тяжело. Будем 
надеяться, что скоро и другие депута-
ты от «Единой России» присоединят-
ся к ней, если им хватит духа.

Царьград

На первом плане - депутат Государственной думы РФ Наталья Владимировна Поклонская


